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Su Pa g in a

Escriba, opine, sugiera
L e c t o r  d e s e a  
e s t a b l e c e r  a m i s t a d

U n lector de R A de Guinea Ecua-
to ria l apreciaría m antener correspon-
dencia con feligreses ya sean varones 
o damas. Su nombre es: Eseka Ekongo. 
Apartado N Q 48, Bata (L ito ra l) Repú-
blica de Guinea Ecuatorial, Africa.

S e  h a n  v u e l t o  
f  e m  i n i s t a s

A p ropós ito  de la sección para la 
mujer, la RA se ha iden tificado  con el 
m o v im ie n to  fem in ista . Parece que to -
do está bien ahora. Hagan com o les 
plazca.— N N .

B u e n a  p a r a  l a m u j e r

Soy suscriptor de RA. Me gustan 
los artícu los doctrina les por ser p ro -
fundos. Su página es una sección que 
tam bién me gusta m ucho. La idea de 
ofrecer una sección para la m u je r es 
m uy buena.

Sugiero que presenten además temas 
tales como la donación de órganos con 
la op in ión  de médicos adventistas que 
sin duda analizarán el asunto de la do-
nación como un acto de amor cristiano. 
Pido tam bién a la iglesia que se expida 
sobre otros temas tales como el pasto- 
rado de la mujer, la fecundación in vitro 
y otros temas de actualidad .—A lb e r to  
B a sa n ta , Viedma, Argentina.

Su página es más que una sección. Es 
la puerta que abrió el muro natural que 
existe entre los lectores y los redactores. Es-
te espacio crea las condiciones para que 
nos expresen sus opiniones y hagan aportes 
para que juntos participemos en la nu tri-
ción de la grey del Señor.

Esperamos, sin embargo, que la perso-
na que entra en este recinto nos diga quién 
es. A l no haber establecido esta regla, por 
esta única vez hemos resuelto compartir 
una opinión anónima. Nadie necesita ve-

la r su identidad. Todos son bienvenidos. 
Encontrémonos aquí.

¿Se ha vuelto feminista RA? El movi-
miento feminista ha venido luchando por 
hacer competir a las mujeres con el hombre 
en el terreno que corresponde a éste: la fuer-
za física que hace imponer su voluntad por 
la violencia, la agresividad, el abuso, la 
impudicia, y se olvida el mundo de los va-
lores típicamente femeninos: la ternura, la 
compasión, la dulzura, el altruismo.

Betty Friedman, la lideresa máxima del 
Movimiento de Liberación Femenina, a los 
66 años decidió cambiar la bandera de su 
movimiento porque descubrió que era mu-
cho más noble, humano y aun atractivo 
mantener las diferencias entre el hombre 
y la mujer. Ella, que en 1966 fundó la O r-
ganización de las Mujeres, reconoció que 
muchas mujeres que se liberaron de la es-
clavitud de la casa cayeron en la esclalvi- 
tud del sexo libre, del aborto y de su secue-
la oscura. Extraña liberación ésta que " l i -
bera'' a la mujer haciéndola esclava de sus 
instintos... peor: de los de los otros.

El lector más sencillo se dará cuenta de 
que RA está a m il años luz de las posturas 
feministas. Nuestra lucha definida y decla-
rada es por elevar, exaltar, afirm ar los va-
lores del hogar cristiano, de la vida cristia-
na siguiendo los principios claramente es-
tablecidos en la Palabra de Dios.

U n a  b u e n a  i d e a

Leo RA desde que aprendí a leer. La 
nueva sección Hogarldeas es una buena 
idea. Era una necesidad. La co n tr ib u -
ción resulta excelente para nosotras.— 
E d ith  M o ro n i, Posadas, Argentina.

M u y  út i l

Encuentro que la RA se ha vue lto  
más dinámica. La sección Hogarldeas es 
m uy ú til y además ahora resulta más fá-
c il leerla por la nueva diagramación.— 
E lís e o  B u s to s , Young, Uruguay.

E x c e l e n t e  ¡ d e a

La sección especialmente destinada 
para la m u je r era m uy necesaria. La 
idea es excelente .— J o s é  A v ig lia n o ,  
Villa Lugano, Buenos Aires, Argentina.

R e l e g a c i ó n  a t r o z

Soy un asiduo lector de RA. Me en-
canta. Excelente el p lan de ofrecerle a 
la m ujer una sección. Ella ha sido rele-
gada en form a atroz.— Oscar Tapia,
Misiones, Argentina.

R E V IS TA  MENSUAL DE LA IDLECIA ADVENTISTA DEL

S e p t imo  D ía  e n  l a  D iv ic o n  Su d a me r ic a n a .

A ñ o  93  — Ju l io — N° 7

D ir e c t o r  W erne r M ayr 

D ir e c t o r  A s o c ia d o  Luis A. de l Pozo 

R e d a c t o r  R icardo  B en tancu r 

D ir e c t o r  d e  A r t e  Luis M arson 

D ia o r a ma d o r  A r tu r o  K rie g h o ff 

Fo t o q r a f o  H ugo Primucci

G e r e n t e  G e n e r a l  R o be rto  G u llo n  

P t e . d e l  C o n s e j o  Ed it o r ia l  W erner M ayr 

G e r e n t e  F in a n c ie r o  A r ie l Quispe 

G e r e n t e  d e  D is t r ib u c ió n  A rb in  Lust 

G e r e n t e  d e  P r o d u c c ió n  Daniel PEREZ

C o l a b o r a d o r e s  Es p e c ia l e s : Su d a me r ic a  JoAo 

W o lf f .  Edwin Mayer; Un io n  A u s t r a l  B runo  Raso; 

U n io n  C h il e n a  C a r lo s  W h a lte r C.; U n io n  In c a ic a

H a ro ld o  M oran; B r a s il  Rubens Lessa. O t r a s  

D iv is io n e s  W illia m  Johnsson, M yron  Widmer, K it 

W a tts , C a r lo s  Medley, Eugene D urano  y Roy Adams.

R e v is t a  A d v e n t is t a . Editada e impresa 

mensualmente mediante el sistema ollsel, 
por su propietaria, la Asociación Casa Editora 

Sudamericana, de la Iglesia Adventista del Séptimo 
Dia. Redacción, administración y talleres:

Av. San Martín 4555, 1602 Florida, Buenos Aires, 
República Argentina.

Tel. 760-2426. Fax (541) 760-0416.

Printed in Argentina

Correo Registro Nacional de la
Argentino Propiedad Intelectual N° 269.230

Florida (B) Franqueo a pagar. Cuenta N° 199 
y Central (B) Tarifa reducida. Concesión N° 646



Ed it o r ia l

1993: Año del Pastor
a hemos recorrido más de la mitad del año 1993. Un año 

muy significativo para la Iglesia Adventista: Celebramos el 

Centenario de la Educación Adventista en la División Su-

damericana y el Año del Pastor. ♦  L a  RA presenta cons-

tantemente temas de educación. Pero, por ironía de la vi-

da o por descuido imperdonable, casi nunca hemos escrito y 

publicado artículos en torno del pastor y de su sagrado y 

humano ministerio. Queremos reparar con este número se-

mejante omisión. ♦  ¿KLerece la pena pensar en el minis-

terio del pastor? ¿Por qué no? ¿No es Cristo mismo el Prín-

cipe de los pastores? Tal vez como la administración de la 

iglesia y la dirección de la RA están en manos de pastores 

haya una actitud de inhibición para no caer en los despe-

ñaderos del autoelogio o la autoexaltación. Creemos que la 

prudencia debe acompañar siempre a la humildad. Pero, 

conscientes de los riesgos que afrontamos, extendemos una 

cordial invitación a nuestros lectores, a los miembros de la 

iglesia y a los colegas pastores, para que juntos reflexione-

mos en la misión pastoral. ♦  Ei pastor constantemente 

afronta un problema serio en la vida: o ama tanto a su con-

gregación que se olvida de su familia o ama 

tanto a su familia que descuida su congre-

gación. De esta tensión hogar-iglesia debe-

mos ser conscientes no sólo los pastores sino 

también los participantes del cuerpo de Cris-

to. ♦  Cuando un pastor se consagra tanto 

a su iglesia y arriesga aun el cuidado pasto-

ral de su propio hogar, la congregación de-

bería agradecer ese sacrificio humano de su 

pastor, y sustentar su ministerio orando por 

él, aceptando responsabilidades de iglesia, 

compartiendo las cargas pastorales y tam-

bién mostrando comprensión y simpatía por la familia del 

pastor, especialmente por sus hijos. Es muy triste ver cómo 

se levanta el índice acusador para lapidar al "hijo de pas-

tor" por fallas de conducta. Oremos por nuestros hijos, son 

los tesoros que Dios nos da. Oremos por los hijos de los pas-

tores porque ellos son un tesoro precioso de la iglesia. Aun 

los hijos difíciles de los pastores, cuando superan sus crisis, 

llegan a ser los pastores de la nueva generación, o los líde-

res de otras fases de la iglesia. ♦  Cuando un pastor se con-

sagra tanto a su hogar que llega a descuidar el normal fun-

cionamiento de la iglesia, la congregación debería obtener 

cierta ventaja de la desventaja. El ministerio del hogar le es 

tan importante que el pastor llega a considerar su propio 

hogar como su primer campo misionero y puede descuidar 

su congregación. ♦  La solución ideal de la dicotomía ho-

gar-iglesia es de fácil formulación, pero de difícil ejecución: 

Que el pastor se consagre con mucho amor, fervor y devo-

ción tanto a su familia como a su congregación. Pablo dice 

claramente: "El que no gobierna bien su propia casa, ¿có-

mo cuidará de la iglesia de Dios?" (1 Tim. 3: 4). El pastor 

de iglesia es pastor también de su iglesia de hogar o su pro-

pio hogar es parte de su iglesia. En realidad la dicotomía 

hogar-iglesia es falsa. Desde el punto de vista bíblico, a la 

familia del pastor podría aplicarse el epíteto de Jeremías: 

"la hermosa grey" (Jer. 13: 20). Los hijos, la esposa son la 

pequeña, la hermosa grey del pastor. ♦  P o r otra parte, ca-

da padre de familia es el pastor de su iglesia de hogar. El 

privilegio pastoral es compartido con cada padre de fami-

lia. El sacerdocio universal de los creyentes está claramen-

te establecido en 1 Pedro 2: 9: "Mas vosotros sois linaje es-

cogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido por 

Dios". Elena de White dice: "El padre es en un sentido el 

sacerdote de la familia, que dispone sobre el altar de Dios 

el sacrificio matutino y vespertino" (El hogar adventista, 

p. 189). Desde esta perspectiva, en la iglesia cada padre es 

asociado del pastor, y a su vez, en el hogar, el pastor es un 

asociado de cada padre. El ministerio pastoral tiene un pro-

fundo sentido de hogar. ♦  E n  este número presentamos ar-

tículos que hablan del sagrado ministerio del pastor como 

padre, del ministerio docente de los pastores y del ministerio 

pastoral de los maestros. ♦  Esperamos tener, como iglesia, 

una conciencia más lúcida de la misión pastoral y profun-

dizar la reflexión para darnos cuenta de los ámbitos, las 

funciones, los riesgos que entraña la vida del pastor. ♦  La 
mejor manera de celebrar el año del pastor es respaldar al 

pastor de iglesia con nuestras oraciones, nuestro compromi-

so de acción misionera decidida, de asumir funciones pas-

torales como dirigentes de Iglesia en el contexto de Misión 

global. El pastor tiene que atender muchas congregaciones 

aparte de su pequeña y hermosa grey. ¿Asumiremos nuestra 

responsabilidad como colaboradores de nuestros pastores y, 

sobre todo, del Príncipe de los pastores?—WM-LAP.



F R A N C I A

T A L E N T O
Pianista  

honra a Dios
Pawal Zawadzki, un organista 
virtuoso de 16 años, que 
pertenece a la iglesia adventista 
de Wroclaw en Polonia, resultó 
ser el semifinalista más joven 
del grupo de 20 que 
participaron en el concurso 
Margerita Longe cuya 
competición se realiza en la 
ciudad de París, Francia.

"Comprendo —dijo 
Zawadzki— que el talento que 
el Creador me concedió debe 
ser bien aprovechado. Es por 
esta razón que busco la 
orientación de Dios con el 
propósito de que me guíe para 
poder utilizar este don de una 
manera que honre su nombre". 
En el certamen participaron 57 
artistas de diversos países.

E . U .

L I D E R  J A
^ 7  M ichael S tevenson  
m uere de cáncer
Después de una lucha heroica 
contra un cáncer al cerebro, el 
Pr. Michael Herbert Stevenson 
descansó en el Señor el 7 de 
febrero. Era el director 
asociado del departamento de 
los Ministerios de la Iglesia, 
área JA, de la Asociación 
General (AG).

En 1970, cuando fue 
llamado para trabajar en el 
departamento de jóvenes, 
resultó ser el hombre más 
joven que había servido en 
dicho departamento a nivel 
de la AG.

Nació en Sudáfrica el año 
1939. Se Graduó en el 
Colegio Heidelberg, lugar 
donde conoció a su esposa 
Jennie May Webster.

De los 32 años de servicio, 
17 los prestó en la sede

mundial de la organización 
donde resultó muy conocido 
como líder de los 
conquistadores que forman 
parte del programa JA.

El Pr. Folkenberg destacó 
que seguramente millones de 
jóvenes alrededor del mundo 
recordarán una frase que el 
Pr. Stevenson repetía con 
frecuencia: "No estés triste, 
ten ánimo".

A N G O L A

A T E N T A D O
■^7 Explosión destruye  
iglesia adventista
El templo central y sede de La 
Voz de la Esperanza resultaron 
destruidos a consecuencia de 
un atentado con explosivos en

EDUCACION
I N G L A T E R R A

^ 7  Niños podría ser condenados a perpetuidad
Las agencias internacionales el 21 de febrero divulgaron la noticia 
acerca de las acciones legales que se habían formalizado contra 2 
niños de 10 años a los que se acusa de secuestrar y asesinar a 
James Bulger. La información cayó como un mazazo sobre la 
conciencia de los británicos aturdidos por este crimen. Una vez 
muerto, los 2 menores dejaron a la víctima encima de una vía del 
ferrocarril para que fuera arrollada por un tren.

El diputado Tony Blair dijo que lo sucedido en Liverpool 
debería despertar la conciencia de este país y que no se podía 
seguir viviendo en un vacío moral. "Si no podemos enseñar a 
nuestros hijos lo que es el bien y el mal, el resultado será un caos 
que hundirá a este país", dijo Blair.

Antes que lo dijera el diputado Blair ya lo había registrado Moisés 
al recapitular la suma de consejos con que Dios había bendecido a su 
pueblo durante los años de peregrinaje: "Y estas palabras que yo te 
mando hoy, estarán sobre tu corazón; y las repetirás a tus hijos, y 
hablarás de ellas estando en tu casa, y andando por el camino, y al 
acostarte, y cuando te levantes” (Deut. 6: 6, 7).

"Si no podemos enseñar a los hijos", dijo el diputado Inglés, "este 
país se hundirá en el caos". El problema no sólo amenaza a Inglaterra, 
sino también al Perú, Chile, Bolivia, Paraguay, Uruguay, la Argentina y 
el resto del mundo. ¿Cómo podrán atender las recomendaciones del 
Maestro de los maestros si pocas veces los padres se encuentran con sus 
hijos antes y después de dormir y casi nunca salen a caminar juntos?

En el caso de Liverpool los niños podrían ser condenados a cadena 
perpetua. Si a los nuestros no les enseñamos lo que es el bien y el mal, 
la condena será a muerte. ¡Qué responsabilidad!

Pr. Michale H. Stevenson.

contra la sede de la Unión, en 
Huambo, según lo manifestó el 
presidente de la División Euro- 
africana, Pr. Edwin Ludescher.

Los primeros informes 
dan cuenta de la muerte de 
20 personas que estaban 
refugiadas en el templo 
pero se desconoce si eran 
feligreses o no.



F R A N C I A

A S E S O R  ESPECIAL
Puede aseso rar al presidente

El Pr. Paulo Siqueira, capellán del Hospital Belo Horizonte, fue 
graduado en la Escuela Superior de Guerra en Río de Janeiro, 
al terminar satisfactoriamente el Curso de Altos Estudios de 
Política y Estrategia.

El Pr. Siqueira es el primer adventista que finaliza dicho 
curso en los 42 años que lo están dictando. Este es el nivel 
académico más alto al que pueden aspirar un militar y 
requiere tener por lo menos el grado de oficial general o 
coronel para poder matricularse.

Los que finalizan el programa académico mencionado 
están habilitados para ejercer funciones de dirección y asesoría 
a la Presidencia de la República.

C O N V E R S I O N
Deja el esquí 

por la teo logía
El esquiador mundial Youri 
Gilg hizo noticia al ocupar los 
titulares en los principales 
periódicos de Francia por el 
hecho de abandonar el 
deporte y las competiciones 
internacionales con el fin de 
estudiar Teología.

Gilg es un joven 
esquiador de 22 años que 
acababa de ganar la medalla 
de plata en el Torneo 
Mundial de Esquí Acrobático 
al tratar de conquistar la copa 
mundial en ocasión de los 
torneos olímpicos de invierno 
que se disputó en Albertville.

Los periódicos destacaron 
que Gil había escogido 
hacerse miembro de la Iglesia 
Adventista del Séptimo Día. 
Según manifestó John Graz, 
director del departamento de 
Comunicación de la División 
Euroafricana, "la decisión del 
campeón resultó positiva para 
desarrollar una imagen 
adecuada de la Iglesia en 
Francia".

R U S I A

E S T A D I O
Escuela m undial 

de evangelism o
\z Iglesia Adventista está 
planeando la mayor escuela de 
evangelismo de su historia. Esta 
tendrá lugar en Moscú, Rusia, 
a partir del mes de julio. La 
Iglesia ha firmado un contrato 
para el uso del Estadio 
Olímpico de Moscú, escenario 
de las olimpíadas de 1980, con 
capacidad para 40 mil asientos. 
El orador principal será el Pr. 
Mark Finley.

OREMOS POR EL EXITO DE 
ESTE ACONTECIMIENTO 
MUNDIAL.

M O D E L O
X 7  C onqu is tadores  
sirven a la com unidad
El Club de Conquistadores 
"Los Corales", en Teixeira de 
Freitas, ha orientado sus 
actividades en el servicio a la 
comunidad "con el propósito 
de darle a los jóvenes de la 
iglesia la oportunidad de 
establecer el contacto que se 
necesita a fin de construir el 
puente para llegar a la gente 
con la evangelización" expresó 
el Pr. Paschoal Mattete.

Entre las actividades 
realizadas por Los Corales se 
cuenta la participación en un 
programa de vacunación.

Un hecho como este la 
Revista Adventista lo registra 
con satisfacción. Aprovechamos 
la oportunidad para instar a los 
que dirigen la juventud a que 
descubran y cultiven los talentos 
que hay entre los que están en la 
primavera de la vida y busquen 
la manera de poner esos talentos 
al servicio de la comunidad.

I D E A
■^7 C ursos antitabaco  
en las escuelas
El Uno. Gandhi Jorge 
Fagundes es un especialista 
en la lucha contra el 
tabaquismo. Sus campañas las 
realiza con buen apoyo 
audiovisual en industrias y 
especialmente en escuelas, por 
el hecho de haber visto que 
en ese campo logra un doble

efecto: Realizar una labor de 
orientación preventiva por 
medio de la educación y 
alcanzar con el programa 
también a los padres por 
medio de los hijos.

El mencionado especialista 
realiza estos programas en las 
ciudades de Hortolandia y 
Piracicaba, Sao Paulo.

V I S I O N
X 7  Cree en 
M isión  g lo b a l
José Evangelista hace 5 años 
vendió su casa en Cabrobó y 
se trasladó para Belén de San 
Francisco. Para darse el tiempo 
de encontrar un terreno con el 
propósito de construir una 
iglesia, alquiló un salón que 
destinó a celebrar reuniones.

Aunque no es rico en 
bienes materiales, ya que vive 
de la reparación de bicicletas, 
el hermano Evangelista 
sostiene también un programa

radial. Una docena de 
personas bautizadas 
constituyen un testimonio 
elocuente de que este feligrés, 
cuya actividad honra su 
apellido y que además, tiene 
el mérito de practicar el 
espíritu de Misión global antes 
que la iglesia pusiera en 
marcha el plan.

V E N C I O
Se bautiza un ex 

pastor pentecostal
Celso Bonilla, ex pastor de la 
Iglesia Pentecostal Unida del 
Brasil, después de enfrentar 
una acérrima resistencia por 
parte de sus feligreses y 
dirigentes de la organización 
en la cual militó, se unió al 
movimiento adventista.

En su bautismo ofició el 
Pr. Otimar Gonsalves. El 
hermano Bonilla se unió a la 
iglesia Cruzeiro do Sul el 27 
de setiembre del año pasado.



Pu n t o s  d e  A n c l a j e

El modo como Dios nos salva
D R .  G E O R G E  R E I D

A
l fines del siglo I de la 
era cristiana y a la 
muerte de Juan — ú lt i-
m o testigo visual del 
m in is te rio  de Cristo— 

las preguntas que había en la 
mente de algunos se plantearon 
formalmente: ¿Quién fue Jesús? 
¿A qué vino? ¿Para qué murió?

Las respuestas a estos in te -
rrogantes las tenemos gracias a 
la m u ltitu d  de metáforas que 
encontramos en la B iblia: El 
Cordero de Dios que se ofrece 
en sacrificio para liberarnos del 
pecado; el victorioso Rey de re-
yes, la Luz del m undo. El H ijo  
de Dios fue considerado como 
el libertador cósmico, el emisa-
rio  del cielo. Pero tam bién co-
mo el H ijo  del Hombre, inden- 
tificado con nosotros.

Sin embargo, uno de los 
cuadros más vividos se funda 
en el concepto de Cristo como 
redentor. El m ismo d ijo : "El H i-
jo del Hombre no v ino  para ser 
servido, sino para servir, y  para 
dar su vida en rescate por m u-
chos" (Mat. 20: 28). Haciéndose 
eco de estas palabras Pedro de-
clara: "Sabiendo que fuisteis res-
catados de vuestra vana manera 
de v iv ir, la cual recibisteis de 
vuestros padres, no con cosas 
corruptibles, como oro o plata, 
sino con la sangre preciosa de 
Cristo, como de un cordero sin 
mancha y sin contam inación" 
(1 Ped. 1: 18, 19).

El concepto del rescate era 
com ún en el m undo antiguo.

La palabra sugería la u tilizac ión  
de algo que tenía valor con el 
fin  de retirar un objeto de la ca-
sa de empeños. También era 
aplicable a la acción de com -
prar la libertad para un esclavo. 
La gente además conocía m uy 
bien la práctica del pago de un 
rescate con el que conseguía la 
liberación de un rehén o prisio-
nero de guerra. Es en ese con-
texto  que Pablo comenta: "Por

precio fuisteis comprados; no os 
hagáis esclavos de los hombres" 
(1 Cor. 7: 23).

El  p r e c i o  
d e l  r e s c a t e

En este campo, la im agina-
c ión  agitada llevó a unos cuan-
tos a p lantear la pregunta: Si 
hay un rescate, ¿quién recibió 
el precio?



Curiosamente la Biblia nunca lo d i-
jo. Durante los siglos se perfiló  un con-
flicto dram ático que es en parte reali-
dad y en parte ficc ión . Según la narra-
ción, se planteó un co n flic to  entre el 
Padre y Satanás. Adán vendió  sus dere-
chos — realmente su propia alma—  al 
demonio. Conociendo el p ro fundo an-
helo que Dios tenía de recuperar a 
Adán, Satanás le exigió al Padre el más 
alto precio posible: La vida del H ijo  de 
Dios, p rinc ipa l m o tivo  del aborreci-
m iento de Lucifer.

En esa situación v ino  Cristo —con-
tinúa el conflic to—  y v iv ió  bajo el cruel 
to rm ento  de Satanás hasta que fin a l-
mente depuso su propia vida en pren-
da por el rescate. Pero, de acuerdo con 
la historia, Satanás m ism o sufrió  un 
gran chasco, porque el Padre levantó a 
su H ijo  de la tum ba. Al recuperar a su 
h ijo . Dios dejó al adversario en pose-
sión sólo de una tum ba vacía. Había 
perdido su preciado bo tín  con el cual 
extorsionó al Padre.

La  v e r d a d  e s e n c i a l

En lugar de pura fantasía, aquí des-
cubrimos una verdad esencial: C risto 
dio su vida en rescate por nosotros, pe-
cadores. La pregunta que vale la pena 
plantear tiene poco que ver con quién 
recibe el pago. Existe una verdad que es 
muchísim o más im portante: el m onu-
mental precio de la expiación, no en 
térm inos meramente financieros, sino 
en térm inos de reconciliación entre los 
descalificados pecadores y nuestro jus-
to Dios. "Porque si siendo enemigos, 
fu im os reconciliados con Dios por la 
muerte de su H ijo , m ucho más, estan-
do reconciliados, seremos salvos por su 
vida" (Rom. 5 :10).

Dios demostró ante un universo ex-
pectante que está dispuesto a pagar el 
más alto costo para hacer posible la re-
dención de los extraviados. En esta ma-
nifestación de su amor se revela el m o-
do como su sacrificio adquiría una d i-
mensión redentora.

Siempre deberemos tener presente 
que fue Dios quien puso en marcha el 
proceso del rescate con el cual nos al-
canzó todos. "Y todo esto proviene de 
Dios, quien nos reconcilió consigo mis-
mo por Cristo, y nos d io el m in is te rio

de la reconciliación" (2 Cor. 5: 18). D i-
cho don tam bién nos alcanza a noso-
tros. Si aceptamos su in v ita c ió n  llena 
de gracia, viviremos la certeza de la sal-
vación garantizada por su muerte y re-
surrección.

En una frase breve Pablo 
muestra la dimensión pro fun-
da que tiene para Dios el amor.
"Más Dios muestra su amor pa-
ra con no-
sotros, que 
siendo aún 
pecadores,
Cristo mu-

M á s  q u e  u n  e j e m p l o

Pedro Abelardo, un m onje francés 
de la Edad Media desarrolló la teoría 
de la in fluenc ia  m oral. Reaccionando 

contra la burda idea del resca-
te que había en sus días, argu-
mentaba que en n ingún sen-
tido  Cristo era un mero resca-
te, sino alguien m uy elevado 

y d is tin -
guido. Si 
únicamen-
te pudiéra-
mos captar 
la nobleza 

del carácter de Dios, razona-
ba, nuestro corazón endureci-
do por el egoísmo sería enter-
necido, y m ovido  al arrepen-
tim ien to , y  los pecados serían 
abandonados.

Para Abelardo, la muerte 
de Cristo fue la principa l de-
mostración del amor de Dios y 
en consecuencia de su propio 
carácter. Jesús sufrió con noso-
tros para legarnos un ejemplo. 
Se identificó completamente al 
experimentar todo lo referente 
a la vida. Sufrió con los peca-
dores en lugar de hacerlo di-
rectamente por los pecadores. 
Esta teoría reinterpretó el sig-
nificado de aquellos textos que 
afirm an que Cristo m urió por 
nosotros.

Pese a que hay un núcleo 
de verdad, la doctrina de Abe-
lardo resulta insuficiente para 

una com prensión completa de la que 
nos ofrece la Biblia. Esta presenta a 
Cristo como un ser obediente y sujeto 
a la ley de amor más que como el crea-
dor de la m isma. En su atenuada con-
cepción del pecado, sugiere que los 
problemas se o rig inan  no tanto por 
causa de que los pecadores vio lan la 
perfecta expresión de carácter de Dios, 
sino por la lim itac ión  para comprender 
el amor que siente por nosotros. Este 
enfoque hace perder de vista la ense-
ñanza bíblica m ediante la cual descu-
brim os que Cristo, además de demos-
trar su amor, v in o  para reafirmar su 
justicia. Con la expiación descrita en 
términos de ilum inación que recibimos 
acerca de su propósito, es anulada la

rio  por no-
sotros" (Rom. 5 :8).

Hay 3 verdades que se des-
tacan. Primero, Dios muestra la 
calidad de su amor. Segundo, 
nosotros tomamos conciencia 
de nuestra indigencia que nos 
expone el pecado. Y tercero, 
percibimos que fue el Señor 
quien in ic ió  el plan que cu lm i-
na con nuestro rescate total.

En el plan de Dios, es Cristo 
quien cumple con el pacto eter-
no y da satisfacción al compro-
miso asumido antes de la fun-
dación del mundo. Voluntaria-
mente depuso su vida en favor 
nuestro. Los adventistas espe-
cialmente entendemos bien 
que Jesús cumple con un plan 
de proporciones cósmicas.

Pero, ¿qué percibimos en 
cuanto a su amor?

Am or desafortunadamente 
es una palabra que ya no tiene 
m ucho sentido. Con frecuencia se la 
v incu la  con sentim ientos y tam bién 
con emociones religiosas. Sin embargo, 
del m odo como la B iblia lo  plantea, 
amor es una palabra poderosa, con 
conten ido. El amor es activo: Es Dios 
puesto en marcha con el propósito de 
buscarnos y  de ayudarnos. El am or es 
un princ ip io . Elena de W hite  pregunta: 
¿Cómo puede ser? La respuesta está en 
que el amor de Dios es un compromiso 
estable, invio lable, una predisposición 
inam ovib le  en favor nuestro. El amor 
d iv ino, no se lo puede conm over o d i-
suadir. Es la inexorable persuasión de 
un Dios deseoso de ayudar y que jamás 
claudica. En ese sentido Dios es amor.

d io
su v id a  

en
r e s c a t e

p o r
n o so tro s

C r i s t o



obra de Cristo como un sacrificio v ivo 
en favor de pecadores culpables. F.l en-
foque falla especialmente en lo que res-
pecta a la ilum inac ión  de la moral in -
terior, y  descarta la d im ensión de una 
muerte real y visib le. Sin embargo, la 
realidad de esta muerte es la única que 
resuelve el p rinc ipa l co n flic to  que in -
trodu jo  el pecado en el Universo de 
Dios. De este modo, Abelardo planteó 
sólo una parte de la verdad.

Pero salvación quiere decir m ucho 
más que buenos sentim ientos entre 
nosotros y  Dios. Significa una agotado-
ra confron tación  entre la justic ia  y la 
rebelión hum ana que nos descalifica. 
Es el amor la m otivación que conduce 
a Cristo hasta el sacrificio m ism o para 
que nos reconciliemos con nuestro Pa-
dre. El horrib le  drama del Gólgota, en 
forma pálida, presenta al ser hum ano 
la v irtud  de ese amor que se dispone a 
cargar con la culpa de cada pecado y 
asume la responsabilidad de las conse-
cuencias: separación to ta l de Dios. A 
este n ivel aparece esa profunda d im en-
sión del amor inalterable que lleva a Je-
sús al sacrificio.

Por esto Pablo d ijo , "tenemos paz 
para con Dios por medio de nuestro Se-
ñor Jesucristo" (Rom. 5: 1).

Podremos alegrarnos en la certeza 
de la salvación en la medida en que re-
conozcamos a Jesús y aceptemos que 
en v irtud  de su amor nos acepta sin re-
servas. Dios es amor. El proceso de re-
velación continuará durante la etern i-
dad después que hayamos traspasado 
los portales de su reino.

El siguiente texto del Nuevo Testa-
mento tiene una verdad que muchas 
veces ha sido oscurecida por los traduc-
tores. "Cristo m urió por nuestros peca-
dos, conforme a las Escrituras" (1 Cor. 
15: 3). El versículo literalmente dice que 
Cristo ocupó nuestro lugar en el sacrifi-
cio (del griego, hilasterion) en una clara 
referencia a los sacrificios que practica-
ban los hebreos. Como podremos apre-
ciar, tanto en su aspecto superficial co-
mo en sus fundamentos, el p rinc ip io  
predominante es el de la sustitución.

Durante la antigua Grecia, en la re-
ligiones paganas era común la práctica 
de apaciguar la ira de los dioses para ob-
tener favores que conseguían mediante 
ofrendas o realizando alguna proeza. 
Desafortunadamente, cuando se entabla

la discusión sobre la fe y  las obras, m u-
chos cristianos aparecen identificados 
con el concepto de aplacar la ira, idea 
pagana que necesitamos rechazar.

L o s  f a v o r e s  d e l  P a d r e

En la m uerte de Cristo no  existe 
asomo de esfuerzo alguno por parte del 
Salvador con el fin  de ganar la simpatía 
del Padre. Al margen del estremeci-
m iento  de su naturaleza humana, con 
confianza a fron tó  el Calvario. En la 
cruz, el retiro de la presencia del Padre 
puso en evidencia su reacción en con-
tra del pecado que desencadena la rup-
tura de las relaciones. Cuando el velo 
de nuestra culpa cayó sobre él se escu-
chó su grito  agonizante, "¿Por qué me 
has desamparado?" (Mat. 27: 46).

Portando toda la carga de la rebelión 
contra Dios, Jesús entró al abismo de la 
muerte segunda ocupando nuestro lu -
gar. La suya es la desesperación de los 
pecadores perdidos que desafortunada-
mente caen sin esperanza en el oscuro 
foso del o lv ido. Al estar en lugar nues-
tro, "el Salvador no podía ver a través de 
los portales de la tum ba" (El Deseado de 
todas las gentes, p. 701). La muerte lo to -
mó como a cualquier pecador abando-
nado, solo, en el lugar que a cada uno 
nos corresponde realmente estar.

Algunos sugieren que C risto  v in o  
fundam enta lm ente a mostrar sus pre-
ocupaciones en favor nuestro, compar-
t ir  tristezas y para asegurarnos que 
Dios se preocupa porque nos com -
prende. M ientras todo  esto tiene sus 
méritos, su tilm ente  sugiere que, des-
pués de todo, el pecado no es un asun-
to  tan im portan te  com o para tom arlo  
en serio; por lo tanto , deberíamos re-
posar en la certeza de que su solic itud 
en nuestro favor nunca cesa. Anim a 
ver el lado lum inoso de las cosas; pero, 
¿la luz del sol siempre llega hasta el 
fondo  del precip ic io  en el que se en-
cuentran los sentenciados a muerte? 
Más allá de toda duda, Jesús demostró 
cómo nos ama Dios, pero más que eso, 
el m ism o estuvo donde las papas que-
man. V ino  a recibir el inevitable casti-
go que merecen los que se rebelan 
contra el carácter justo de Dios.

Jesús no v in o  con el propósito de 
apaciguar, sino para cancelar la culpa y 
lim p ia r al culpable. De n inguna mane-

ra se lo  puede considerar como un so-
borno por parte de Dios, tam poco co-
mo una hábil maniobra para lograr al-
gún capricho personal. Al contrario, se 
trata de un plan debidamente estable-
cido. Pablo lo d ijo  de este modo: "Para 
manifestar su justicia, a causa de haber 
pasado por alto, en su paciencia, los pe-
cados pasados, con la m ira de manifes-
tar en este tiem po su justicia, a fin  de 
que él sea el justo, y  el que justifica al 
que es de la fe en Jesús" (Rom. 3: 25, 
26). En otras palabras, en lugar de dar sa-
tisfacción a las demandas de Dios, el plan 
es el resultado de la iniciativa del Señor.

Durante su m inisterio  Jesús pagó el 
precio de nuestro rescate para libertar-
nos de la cautividad del pecado. Tam-
bién nos demostró cómo nos ama 
Dios. Pero m ucho más que eso. Real-
mente llegaremos a comprender mejor 
la realidad de este drama cuando cap-
temos la naturaleza desesperada de 
nuestro problem a del pecado y  de có-
mo Dios tiene que vérselas con la rebe-
lión  que se desató en el Universo.

Las dudas sobre la rectitud y la justi-
cia de Dios tienen su fundamento en las 
ideas paganas del apaciguamiento. Al 
ofrecerse como sustituto para demostrar 
la naturaleza inmutable de su ley y para 
satisfacer las demandas que fueran ne-
cesarias, Cristo construyó un puente y 
llegó a ser sacrificio d iv ino, cruz y altar 
(véase 1 Cor. 5: 7) Pasmosamente noso-
tros estamos como meros espectadores 
de todo lo que Jesús hizo en nuestro fa-
vor. El "se entregó a sí m ismo por noso-
tros" (Ef. 5: 2), "habiendo ofrecido una 
vez para siempre un solo sacrificio por 
los pecados" (Heb. 10: 12), y, "envió  a 
su H ijo en propiciación por nuestros pe-
cados" (1 Juan 4: 10).

En Cristo nuestros pecados fueron 
juzgados y condenados. La justicia de 
Dios permanece inalterable y el que 
atenta contra ella recibirá las cosecuen- 
cias. Ante el generoso acto de la recon-
c iliac ión  de Cristo, abramos bien los 
ojos como lo hace un n iño  atón ito  an-
te los regalos que recibe. A los que lo 
aceptan por fe, Cristo los colma de be-
neficios. Con el Universo como testigo, 
¿qué debemos hacer? W & W

Dr . Geo r g e Reid  es director del Institu-
to de Investigación Bíblica de la Aso-
ciación General.



FAX: Un saludo especial
M ensaje d e l Pr. Joáo Wolf f , a l  cuerpo de m in is tro s  

d e l eva n g e lio  de la  DSA

P e n sa r en e l  p a s to r  y  su m in is t e r io  nos hace  re c o r d a r  a C r is t o  y  su e x t r a -

o r d in a r ia  o b ra  de t r a n s fo r m a r  la  v id a  de la s  o v e ja s  que lo  s ig u e n . ¿Cómo no a p ro -

v e c h a r  la  o p o r tu n id a d  que nos o f r e c e  e l  Año d e l P a s to r  p a ra  a g ra d e c e r  a D io s  p o r 

e l  p r i v i l e g i o  de s e r  sus m in is t r o s ?

A l  d i r i g i r n o s  a la  i g l e s i a  p o r  in te rm e d io  de la  R e v is ta  A d v e n t is ta  querem os 

d e ja r  c o n s ta n c ia  de n u e s tra  o ra c ió n  y  re c o n o c im e n to  en fa v o r  de m i l la r e s  de p a s to -

re s  que d e já n d o lo  to d o  a c e p ta ro n  e l  d e s a f io  de p a s to r e a r  e l  re baño  que D ios  le s  

c o n f ió  a cada u n o . H erm anos, o re n  ta m b ié n  u s te d e s  p o r  e l l o s .

¡A n im o , P a s to r !  Un d ia  e l  P a s to r  de lo s  p a s to re s  recom pensará  su d e d ic a c ió n  

con la  co ro n a  de la  v id a  e te r n a .

A d e la n te ,  Joáo W o l f f ,  p r e s id e n te  de la  D iv is ió n  S u d a m e rica n a .

Ven t an a  In t e r io r

El  p a s t o r  c a m i n ó  
c o n m i g o  a l o  l a r g o  
d e l  s i l e n c i o
Estaba solo 

al pie del silencio 
subiendo a cuestas por el ombligo 

de la vida 
obligándome a morir... muerto 
llevaba la humedad de la muerte 

en las hojas 
de mi pecho.
El dolor que suda enfadando la piel 
en manchas de amargura.

Estaba solo 
lleno de nada 
cerca de todo lo débil 
sin saber el alfabeto del perdón.

Estaba solo 
cabeceaba y lloraba 
al borde de la noche absurda 
...cuando entró tu luz a mis entrañas 
de hombre mortal...

Me vi desnudo 
de vida 
de amor 
de paz
y cuando ya moría 
la tarde
de mis ojos solitarios 
terrenales
limpiaste la huella oscura 

de m i pecado.
Sí... escuché la voz de tu siervo 

junto al muro 
despintado de mi mente.

De pie ante la ventana 
de los sueños me enseñó 
la realidad del amor 
de la vida 
del Calvario 
que m i soledad es nada 
que el dolor es vida 
que la verdad revolotea 
en el cielo de m i alma.
El pastor... tu siervo 
caminó conmigo 
a lo largo del silencio.

B E N IT O  EUSEBIO  G O D O Y  
C A LD A S , profesor peruano de 
Lengua y Literatura, autor del 
poemario Noche blanca (Lima, 
Editorial Colmillo Blanco, 1992), 
escribe desde Florida,
Buenos Aires.



EL MINISTRO
G A R T
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As i m p l e  v i s t a  e l  r e g i s t r o  de E n o c  c o m o  p a d r e ,  que  se 

e n c u e n t r a  en G é n e s i s  5 ,  no  p a r e c e  m u y  n o t a b l e .  

¡ P e r o  a m í  me  p a r e c e  qu e  con u n  s e g u n d o  v i s t a z o  se 

c o n v i e r t e  en a s o m b r o s o !  ( V é a s e  G é n .  5:  2 1 - 2 4 . )

Enoc, por supuesto, es el primer per-
sonaje de quien se tienen registros que 
pueda considerarse un símbolo del pa- 
dre/predicador o m in is tro  adventista. 
Usted sin duda recuerda las palabras 
que leemos en Judas: "De éstos también 
profetizó Enoc, séptimo desde Adán, d i-
ciendo: He aquí v ino  el Señor con sus 
santas decenas de millares, para hacer 
ju icio contra todos" (Jud. 14, 15).

La Biblia dice que después del naci-
m iento de su prim er h ijo  este predica- 
dor/padre caminó con Dios durante 300 
años, luego "desapareció, porque le lle-
vó Dios". Es un registro que todavía no 
ha sido igualado por el de n ingún otro 
hombre de Dios.

¿Es posible que el nacim iento de es-
te prim er h ijo  de Enoc tenga algo que 
ver con su caminar con Dios? ¿Se sugie-
re aquí que el nacim iento de su h ijo , de 
alguna manera, in fluyó  sobre ese cami-
nar? Yo creo que se justificaría una res-
puesta afirmativa a estas 2 preguntas. Y 
ciertamente Elena de W hite apoyaría es-
ta afirm ación. En el lib ro  Patriarcas y 
profetas ella escribió: "Pero después del 
nacim iento de su prim er h ijo , Enoc al-
canzó una experiencia más elevada, fue 
atraído a una más ín tim a relación con 
Dios. Comprendió más cabalmente sus 
propias obligaciones y responsabilida-
des como h ijo  de Dios. Cuando conoció 
el amor de su h ijo  hacia él, y  la sencilla 
confianza del n iño  en su protección; 
cuando s in tió  la profunda y anhelante 
ternura de su corazón hacia.su primogé-
n ito, aprendió la preciosa lección del 
maravilloso amor de Dios hacia el hom -
bre manifestado en la dádiva de su Hijo,

y la confianza que los hijos de Dios po-
dían tener en el Padre celestial. El in f i-
n ito  e inescrutable amor de Dios, m ani-
festado mediante Cristo, se convirtió  en 
el tema de su m editación de día y de 
noche; y con todo el fervor de su alma 
trató de manifestar este amor a la gente 
entre la cual vivía" (pp. 71, 72).

Ser pastor/padre tuvo un impacto 
defin ido en la vida de Enoc. ¿Podemos 
pensar que el ser pastor/padre tuvo tam-
bién impacto sobre su ministerio? Y, por 
otra parte, el ser m inistro de Dios, ¿tuvo 
impacto sobre su paternidad?

El registro bíblico no abunda en de-
talles que apoyen todas las respuestas a 
estas preguntas. Pero sabemos bien, por 
nuestra experiencia, que nuestra pater-
nidad es tremendamente afectada por el 
hecho de ser pastores.

Mientras meditaba en este tema, "El 
m in is tro  como padre", se me ocurrió 
pensar que para que podamos ser un 
m inistro/padre, debería haber un "h ijo  
de pastor". Usted ha llegado a la con-
clusión —en la mayoría de los casos sin 
consultar con sus h ijos— que ellos de-
berían crecer como hijos de pastor. Us-
ted está en deuda con ellos. Por lo tan-
to, debe hacer todo lo posible para m i-
nim izar los riesgos a que su decisión los 
ha sometido. ¡Y mientras lo hace, lo 
norm al sería que usted hiciera un es-
fuerzo para magnificar las ventajas!

Con el deseo de considerar este te-
ma desde la perspectiva de un h ijo  de 
pastor, y mientras lo preparaba, hablé 
con algunos hijos de pastores. Porque 
da la casualidad de que yo también soy 
h ijo  de pastor, y m i esposa y yo hemos

criado cuatro hijos de pastor. Por eso les 
in v ito  a que revisemos juntos algunos 
de los efectos que el hecho de ser m inis-
tros produce sobre nuestra paternidad.

El p a s t o r  p e r i p a t é t i c o

Una de las desventajas, y  no de las 
más pequeñas que afrontan los hijos del 
m in is tro  es la m ovilidad que se les im -
pone especialmente a los pastores jóve-
nes. La gente me pregunta de dónde 
soy, y yo me siento perdido porque no 
puedo contestarles. Nací en Chicago, y 
m i fam ilia  v iv ió  en diferentes partes de 
Illino is  durante m i niñez. Cuando tenía 
10 años nos fuim os a Jamaica, donde 
mis padres sirvieron como misioneros. 
Regresé a Estados Unidos para asistir al 
Colegio M isionero Emmanuel cuando 
tenía 17 años. Para ese tiem po ya mis 
padres se habían trasladado a Cuba.

Cuando term iné mis estudios u n i-
versitarios me enviaron a Indiana como 
aspirante al m in isterio. Después de 8 
años y muchos traslados dentro de In -
diana, me trasladé con m i fam ilia a In-
donesia. Ocho años más tarde fuimos a 
Singapur y  después de otros 8 años vol-
vimos a los Estados Unidos y pasamos 3 
años en Florida y un año en Lincoln, 
Nebraska, en la academia. Luego me fui 
al Colegio de la Unión del Pacífico y  pa-
sé allí otros 8 años.

¿De dónde soy? ¡Quién sabe! M i his-
toria es sólo un ejemplo de la movilidad 
impuesta a la fam ilia del pastor.

El desarraigo, la ruptura de los lazos 
de amistad pueden ser devastadores en 
la vida de un niño.



c o m o
Otro problema que se im pone a los 

hijos del pastor es proverbial: Los demás 
esperan un com portam iento que senci-
llamente no encaja con la realidad. Uno 
de los hijos de pastor que entrevisté 
mientras preparaba m i tema, uno que 
hoy es pastor-padre de un n iño  de 3 
años, me contó acerca de la rebelión 
con la cual tuvo que luchar cuando era 
n iño  porque los miembros de la iglesia 
lo reprendían con esta palabras: "¿Có-
mo puedes ser tan travieso si eres h ijo  
del pastor?" Me habló de la amargura 
que sentía como adolescente cuando su 
madre le prohibía hacer esto o lo o tro  
"por causa de la obra de papá y por la 
buena reputación."

M á s  r i e s g o s

Por añadidura, está el problema del 
tiem po. Cuando el padre es m in is tro , 
parece que queda m uy poco tiem po pa-
ra dedicarle a la fam ilia . Claro que eso 
no es tan fuera de lo com ún como a ve-
ces nos gusta creer. Los m in is tros no 
son los únicos cuyas ocupaciones los 
alejan de sus fam ilias. También hay 
médicos y obreros de fábricas, maestros 
y agentes de ventas, hombres de nego-
cios y oficiales del gobierno y otros m u-
chos que trabajan 10, 12 y hasta más 
horas diarias. El riesgo particular de los 
ministros es que sus hijos crecen con la 
creencia clara de que sus padres están 
trabajando por la salvación de otras 
personas y por los hijos de esas perso-
nas. Los hijos de los m in is tros a veces 
se preguntan si su propia salvación le 
importará o no su padre.

Otro riesgo particular es la creciente 
contrariedad que le produce al h ijo  de 
pastor el saber que el padre y m in is tro  
no siempre vive de acuerdo a los ideales 
que predica. El fracaso en alcanzar los 
ideales en el plano de la conducta no se-
ría tan dañino si no fuera porque es el 
padre quien los predica y los proclama.

Un riesgo sim ilar es producto del es-
trecho contacto con que el pastor tra-
baja tanto con los miembros de la igle-
sia com o con los dirigentes de la aso-
ciación. El pastor se encuentra en una 
posición ideal para experimentar exas-
peración tanto por los problemas de los 
m iembros como por las decisiones de 
los dirigentes de la asociación. Y dado 
que el hogar es un refugio, resulta muy 
fácil hacer de él un  lugar donde se dis-
cuten los fracasos de los demás, dejan-
do a los niños el problema de luchar 
con sus sentim ientos acerca de lo que 
les parece "hipocresía de los herma-
nos". Mis padres fueron m uy cuidado-
sos en este sentido. Pero otros hijos de 
pastores a quienes entrevisté me dije-
ron que crecieron llevando pesadas y 
difíciles carga a causa de las críticas que 
oyeron en el hogar.

Yo cometí el error de afligir a m i h ijo  
al relacionarme con él como lo hace un 
pastor con un m iem bro de iglesia, o 
como un consejero con su aconsejado. 
M i buena esposa me hizo frente un día 
diciéndome m uy exasperada: "Los n i-
ños y yo estamos cansados de que nos 
trates como si fuéramos gente que viene 
a pedir consejo en tu  ofic ina. Cuando 
vengas a la casa actúa sencillamente co-
mo un esposo y padre".

Sí, estos son algunos de los dolores 
de cabeza que los ministros pueden cau-
sarle a sus esposas o a sus hijos. Lo ún i-
co que podemos hacer es imaginar có-
mo habrá manejado Enoc estos proble-
mas. Me gustaría proponer algunas ide-
as de cómo se pueden manejar uno o 
dos asuntos específicos, y ofrecer suge-
rencias para m inim izar los riesgos.

E m p a t i c e  a b i e r t a m e n t e  
c o n  su h i j o

En primer lugar, sostengo que siem-
pre es posible convertir todos estos ries-
gos potenciales en ventajas positivas. 
Puede ser que se requiera caminar con 
Dios como lo hizo Enoc para poder ha-
cerlo, pero, ¿quién está mejor predis-
puesto ocupacionalmente para caminar 
con Dios que un ministro?

Cuando term iné m i trabajo en Sin- 
gapur nuestro h ijo  de 11 años tenía un 
cachorrito bóxer que era la delicia de su 
vida. El día anterior a nuestro vuelo de 
regreso a los Estados Unidos fuimos al 
aeropuerto a averiguar la posibilidad de 
llevar el cachorro, pero hallamos que el 
costo era p roh ib itivo . Cuando íbamos 
de regreso a la casa en el autom óvil, 
Ron sabía que la ú ltim a  esperanza de 
conservar a su perrito se había esfuma-



do. Empezó a llorar quedamente. M ien-
tras nos alejábamos del aeropuerto las 
lágrima asomaron a mis ojos también y 
pronto me cegaron tan completamente 
que tuve que parar el auto a un lado de 
la carretera. Al verme, él comenzó a llo -
rar más abiertamente, y en pocos m inu -
tos yo estaba llo rando como nunca lo 
había hecho desde m i niñez y como ja-
más he vuelto a llo rar desde entonces. 
¿Todo sólo por un perro? No. Por el do-
lor de un n iño  cuyo padre había optado 
por aceptar un llamado que le había 
afligido y  una vez más, el dolor y  el su-
frim iento  de romper los lazos que habí-
an llegado a serle m uy queridos.

Ix)s muchos cambios que el h ijo  de 
un m inistro-padre tiene que soportar 
ofrecen algunas ventajas, entre ellas, 
una amplia gama de experiencias que 
no se obtienen de n inguna otra mane-
ra. Pero agradezco a Dios que me im -
pulsó a compartir profundamente el do-
lo r de m i h ijo  ese día. Parece que una 
deliberada condescendencia y empatia 
con ese dolor es lo menos que el padre- 
m in istro puede dar.

Con relación a otro de nuestros ries-
gos profesionales, creo que es im po r-
tante para los ministros sentarse con sus 
hijos —de preferencia antes de comen-
zar la adolescencia— y hablar franca-
mente acerca de los dolores y angustias 
de v iv ir  como h ijo  de pastor. Hablé 
acerca de la inevitable realidad de las es- 
pectativas quiméricas que la comunidad 
y la iglesia tienen del com portam iento 
del h ijo  del pastor. Expresé sinceramen-
te su profunda pena por la presión que 
el n iño  tendrá que soportar por causa 
de esas expectativas irreales y no parti-
cipar de ellas. Deberían decir: "H ijo , h i-
ja, quiero que sepas que no seré yo 
quien te coloque frente a tales expecta-
tivas. M i m in is te rio  es el producto de 
m i propia convicción, y m i propia res-
puesta a lo que creo que es el llamado 
de Dios. No puedo negar que deseo con 
todo m i corazón que tú  escojas ser, no 
sólo un h ijo  de Dios, sino un instru -
mento en sus manos para atraer a otros. 
Recibiré con agrado tu ayuda para hacer 
de nuestra fam ilia un testimonio del po-
der de Dios. Pero n i por un m om ento 
pondré sobre ti la carga de pedirte que 
seas un ejemplo para los demás, por 
causa de m i decisión de ser un m inistro,

una decisión que yo reconozco que tú  
no tomastes personalmente. Lo único 
que espero es que no me pidas que yo 
deje m i m in isterio , n i siquiera para l i -
brarte a ti de esas expectativas".

Prométale a su h ijo  que lo dirá a la 
congregación que usted no espera de 
cualquier otro niño, simplemente porque 
es h ijo  del pastor, y que usted espera que 
la congregación no demande demasiado 
tampoco. Luego cumpla la promesa que 
ha hecho en presencia de su hijo.

D e j e  q u e  su h i j o  c r e z c a

Como padre el m in istro necesita re-
cordar que debe haber un progreso en-
tre el ser padre de un bebé, luego de un 
preescolar, después de un preadolescen-
te, más tarde de un joven entre los 13 y 
los 15 años y fina lm ente de un adulto. 
Si bien Elena de W hite  dice que la p ri-
mera lección que un bebé debe apren-
der es la obediencia, tam bién dice que 
debe llegar el tiem po cuando el joven 
aprenda a hacer más y más decisiones 
autónomas, sin contro l externo.

Por supuesto, la concesión de esta li-
bertad deja al m in istro  expuesto tanto a 
la crítica y la vergüenza como a la desi-
lusión. Aquí es donde nos asalta el te-
mor. Recordamos esa otra analogía de 
un padre-m inistro, Eli, y el hecho de 
que Dios lo tuvo  por responsable de la 
desgracia en que cayó el sacerdocio a 
cauda del comportam iento de sus hijos. 
Sin embargo, estoy convencido de que 
Dios no condenó a Eli por su fracaso en 
controlar la conducta de sus hijos adul-
tos. Más bien, creo que la condenación 
v ino  por no haberlos retirado del sacer-
docio siendo que la conducta que seguí-
an no era digna de ese cargo sagrado. 
Estoy seguro de que no se nos ha dado 
la responsabilidad n i se nos pide que 
controlem os a nuestros hijos al grado 
de pedírsenos garantía de que seguirán 
fielmente la verdad.

Podría ser de ayuda para los padres 
pastores recordar que cuando el Todopo-
deroso creó la luz d ijo : "Sea la luz y fue 
la luz, y v io  Dios que era bueno". Del 
mismo modo se cum plió su voluntad 
cuando creó los árboles, la hierba, las va-
cas, los leones y los pájaros. Pero cuando 
creó a los seres humanos no pudo decir: 
"Que este hombre, esta mujer, este niño, 
sean buenos"' y fue así. El hombre es d i-

ferente porque es libre. Dios así lo creó y 
nosotros así debemos aceptar.

Por eso el mayor don que el ministro 
puede legar a sus hijos es la seguridad de 
ser amados incondicionalm ente. "No 
importa lo que pase" no importa cuán-
tas veces fracase el n iño y deje chasque-
ados a sus padres, no importa qué disci-
plina o castigo se vean obligados los pa-
dres a administrar.

Si usted no es movido a caer de rodi-
llas clamando: "Señor, para estas cosas 
¿quién es suficiente?", entonces no ha 
comprendido todavía la abrumadora res-
ponsabilidad de ser un padre-ministro. 
Pero si ha caído de rodillas, déjeme re-
cordarle que la invitación de Efesios 5:1 
le incluye a usted también: "Sed,pues, 
imitadores de Dios como hijos amados". 
Si somos hijos amados, debe de haber 
un muy amante Padre Celestial que nos 
ama, no importa lo que hagamos.

El hom bre  es d ife ren te  porque es 
lib re . Dios así lo  creó y  nosotros así lo 
debemos aceptar

Durante todos los siglos, los que han 
tomado la Palabra de Dios en serio han 
cambiado el orden, m uy a menudo, an-
teponiendo la acción de im ita r a la de 
amar. Para ellos, ser amados y  aceptados 
estaba condicionado por el im itar. Por 
otra parte, y  como reacción natural, al-
gunos han descartado toda noción de 
im itar, alegando que es in ten to  de sal-
vación por obras. La salvación no está 
en n inguna de estas posiciones. Pablo 
afirm a la asombrosa y gloriosa verdad 
de que Dios nos ama por naturaleza, no 
importa lo que hagamos. Y Dios nos ex-
tiende la increíble inv itac ión  —dentro 
de contexto inquebrantable de ese 
amor— ¡a doblegar nuestras energías a 
fin  de imitarle!

Como padre-ministro que es al mis-
mo tiem po un h ijo  amado, no puede le-
gar a su h ijo  un don mayor que mos-
trarle que usted vive su vida im itando a 
su padre. W& ■

Gar t h  D. Th o mps o m fue director del 
Departamento de Teología Práctica en 
el Seminario Teológico Adventista de la 
Universidad Andrews, Berrien Springs, 
Michigan, Estados Unidos.

Referencias
1. Elena de White, Patriarcas y  profetas pp.

71, 72.



Ed u c a c ió n

Pastores y MAESTROS
E l  m i n i s t e r i o  d e l  m a e s t r o  y e l  m a g i s t e r i o  d e l  p a s t o r

LUI S ALBERTO DEL POZO

P
redicar en el aula. Enseñar en el 
pu lp ito . Dos actividades de una 
misma vertiente m in is teria l. El 
pastorado y  magisterio aparece 
en el Nuevo Testamento no co-

mo 2 dones d istin tos sino como uno 
sólo. "Y él m ism o constituyó  a unos, 
apóstoles; a otros, profetas; a otros, evan-
gelistas, a otros, pastores y maestros" (Efe. 
4:11, la cursiva es nuestra). "La estruc-
tura de esta [ú ltim a frase] en griego /poi- 
ménas kai didaskálous] sugiere que Pablo 
desea hablar de 2 fases de una misma 
función. Todo buen m in is tro  es maes-
tro... Cristo fue el gran Pastor Maestro 
[arjipoímen] que pastoreaba y enseñaba 
a su grey" (Comentario bíblico adventista,
1.1, p. 1.022).

El m a g i s t e r i o  d e l  
m i n i s t r o

"Todo buen m in is tro  es maestro". 
Este aserto nos advierte que el pastor 
que llega a ser buen m in is tro  llega a ser 
maestro. No hay manera de e lud ir el 
magisterio del pastor. Sus oportunidades 
docentes están abiertas en todas las fra-
ses de su vida pastoral. Enseña cuando 
predica. Un sermón didáctico, con una 
buena motivación, una buena organiza-
ción, apropiada utilización de ayudas v i-
suales, ilustraciones, objetivaciones se f i-
jará profundamente en la congregación. 
Se retiene el 20% de lo  que se oye y el 
80% de lo que se oye y se ve.

Una cita de oro de Elena de W h ite  
es la siguiente: "Debiera haber menos 
predicación y más enseñanza, ense-
ñanza a la gente" (Obreros evangélicos, 
p. 15). El sermón del M onte  más que 
sermón es una clase magistral: Una 
motivación extraordinaria: todos los se-
dientos, humildes, pobres, sinceros, su-
frientes quedaban conm ovidos y dis-

puestos a recib ir el mensaje del Maes-
tro. Un tema central: condiciones para 
la ciudadanía del reino, con una orga-
nización clara y sencilla que el oyente 
más sim ple podía retener. Ap licación 
adm irable del m étodo induc tivo : em-
pleo de objetivaciones (luz, sal, puerta, 
casa sobre la roca, casa sobre la arena), 
ilustraciones, ejemplos (la oración m o-
delo), comparaciones.

Si todos los pastores pudiéramos 
aprender a predicar como lo hizo Jesús 
en el Sermón del M onte ganaríamos en 
atención, retención, in fo rm ac ión  y 
transform ación de nuestros oyentes. 
Los pastores de más experiencia deben 
educar a los aspirantes que se están in i-
ciando en el m in is te rio . "Sean educa-
dores los obreros de más edad conside-
ren los jóvenes como privilegio el estu-
diar bajo la dirección de esos obreros, y 
llevar toda carga que su juventud y ex-
periencia les perm itió  llevar... [Los m i-
sioneros jóvenes] deben ser instruidos 
por los obreros de más edad" (Obreros 
evangélicos, pp. 106, 107).

El m in is tro  de Dios es un educador 
por excelencia, educador del pueblo, 
cuya obra la recompensará Dios hasta 
lo sumo: "Los entendidos, [los pastores 
conscientes de su responsabilidad do-
cente] resplandecerán como el resplan-
dor del firm am ento; y los que enseñan 
la justicia a la m u ltitu d  [los que ense-
ñan a la congregación], como las estre-
llas a perpetua eternidad" (Dan. 12: 3).

El  m i n i s t e r i o  d e l  
m a e s t r o

El maestro cristiano, el maestro-mi-
sionero en realidad de verdad es un 
pastor. Y no  nos referimos sólo al pro-
fesor de Biblia. Los maestros con voca-
ción pastoral tienen lúcida conciencia 
de que sus a lum nos no son sólo sim -
ples nombres para los archivos estadís-
ticos y académicos sino candidatos pa-
ra el re ino de los cielos.

Observemos la v ida de maestros y 
maestras de escuela prim aria consagra-
dos al sagrado m in isterio  de guiar a sus 
pupilos. Les enseñan a cantar, orar, 
amar a Dios, a sus padres, a su p ró ji-
mo; por supuesto les enseñan también 
los conocim ientos de las asignaturas y 
así van conduciéndolos paso a paso 
por las sendas de la superación no só-
lo  intelectual sino tam bién afectiva, es-
p iritua l y  social.

Las docentes o los docentes con es-
p íritu  m isionero del n ivel prim ario no 
te rm inan su acción en el aula. Visitan 
a los padres, m antienen reuniones con 
ellos, los educan para que sean educa-
dores de sus hijos, les dan estudios bí-
blicos y muchas veces llevan con rego-
c ijo  a sus alumnos y a sus padres a las 
aguas bautismales.

Además en la lista de misioneros de 
varios campos de la D iv is ión Sudame-



ricana que atienden iglesias están m u -
chos maestros primarios. Llevan la do-
cencia del aula al p u lp ito . El Pr. N evil 
Gorski, muchos años d irector del de-
partam ento de Educación de la D iv i-
sión Sudamericana, solía decir: A estos 
maestros misioneros bien se les podría 
pagar con fondo de los diezmos.

Hay tam bién profesores misioneros 
de los niveles secundario y superior 
(incluso universitario) que consideran 
sus asignaturas —ciencia, letras, filoso-
fía, artes— como distintos caminos pa-
ra llegar a Dios y  a su obra, y  a sus de-
signios ú ltim os. Profesores misioneros 
que ganan estudiantes en realidad ga-
nan ganadores de almas. La acción pas-
toral del docente m isionero tiene un 
afecto m ultip licador.

El m i n i s t e r i o
d e l  p a s t o r  m a e s t r o

Cristo es el príncipe de los pastores- 
maestros o de los maestros-pastores. 
Muchos pastores tienen conciencia lú -
cida de su m isión de educadores y se 
esfuerzan por tener no sólo su fo rm a-
ción teológica sino tam bién su necesa-

ria form ación académica docente. No 
se trata de una ambivalencia vocacio- 
nal. La vocación del pastor y  del maes-
tro  es una y la m isma: servir para sal-
var. Predicar o educar es redim ir. Si se 
predica sin propósito de red im ir o se 
educa sin in tención  de salvar se pierde 
la m ira del cielo. El consejo de Pablo es: 
"Poned la m ira en las cosas de arriba, 
no en las de la tie rra" (Col. 3: 2).

También se da el caso de muchos 
docentes que hemos anhelado adquirir 
la form ación teológica suficientemente 
seria desde el punto de vista académico 
para ejercer con idoneidad el m in is te -
rio en el aula o en el pú lp ito .

P a s t o r e s  y m a e s t r o s :  un  
m i n i s t e r i o  c o m p a r t i d o

Los pastores y los maestros no de-
beríamos vernos en veredas opuestas. 
Llevamos un m ismo m inisterio.

En octubre de 1992 tuvim os la se-
mana de oración en la iglesia adventis-
ta de Mar del Plata. Simultáneamente 
m i esposa tuvo la semana de oración 
para los niños de la escuela de la misma 
iglesia. La directora era la esposa del

pastor. Fue una semana que nos dejó la 
grata impresión de ver a la escuela y a la 
iglesia unidos por el m ism o m inisterio 
evangelizador. El pastor tomaba un in -
terés especial en los niños de la escuela 
y la directora de la escuela un interés es-
pecial en la marcha de la iglesia.

No fue la prim era experiencia en 
que tuvim os tan bella oportunidad. Es 
maravilloso ver la coordinación armo-
niosa de pastores y maestros para lograr 
el gran ob je tivo  de presentar a Cristo 
como el camino, la verdad y la vida.

El Pr. Kenneth R. Wade escribió: "En 
sentido m uy real, tanto los pastores co-
mo los maestros de escuelas de la iglesia 
son m inistros del evangelio y, como ta-
les, son socios en el sagrado ministerio. 
Reconocer este hecho puede ser el p ri-
mer paso im portante hacia el logro de 
una más amplia colaboración" ("Pasto-
res y maestros socios en el m inisterio", 
El ministerio adventista, noviembre-di-
ciembre 1990, p. 15).

Enseñar, predicar, hacer discípulos, 
bautizar es la comisión evangélica dada 
por nuestro gran Pastor-Maestro Jesu-
cristo a todos los que llevamos el sagra-
do m inisterio de la predicación y la en-
señanza del pú lp ito  y del aula. W &W

La Pa l a b r a

“ ...dicha como conviene
C o n f r o n t a r

Para usar "la  palabra 
dicha com o conv ie -
ne" es necesario tener 

en cuenta, entre otros, es-
tos 2 factores:

1. La sintaxis, es decir, 
el orden en que deben apa-
recer las palabras en la ora-
ción, para evitar con fus io -
nes y malentendidos, y 

2. El uso apropiado de 
los térm inos, lo  que ta m -
bién se llam a en semántica 
"propiedad", es decir, darle 
a las palabras su significado 
exacto, y  no  o tro  que le es 
ajeno.

Con relación a este se-

gundo pun to  queremos re-
ferirnos en esta nota a la 
palabra "co n fron ta r", que 
m uy a m enudo se suele 
usar mal. Algunos ejemplos 
de este mal uso son éstos:

"D avid , el campeón de 
los hebreos, co n fro n tó  a 
G olia t con sólo una honda 
y c inco  piedrecillas, y lo  
venció  gracias al poder de 
D ios".

"El pueblo de Dios de la 
actualidad tiene que con-
fro n ta r a las fuerzas del 
mal, echando m ano de ese 
m ism o poder d iv in o ".

Tememos que para más 
de un lector estas oraciones 
son perfectas, pero si con-

sultamos el diccionario des-
cubriremos que el "significa-
do exacto" de "con fron ta r" 
no es el que se le está dando 
en esas sentencias, sino "co-
tejar", "com parar". Eviden-
temente David no estaba 
cotejando a Goliat, n i el 
pueblo de Dios de hoy está 
comparando a las fuerzas 
del mal.

¿Cómo deberíamos re-
dactar, entonces, esas oracio-
nes, para respetar la "propie-
dad" de los términos? Pues 
bien, así: "David, el campe-
ón de los hebreos, enfrentó 
a Goliat, etc.", y "El pueblo 
de Dios. . .  tiene que enfren-
tar a las fuerzas del mal".

La "palabra dicha como 
conviene" en estos casos, 
no  es "co n fron ta r", sino 
"enfrentar".

Pero, ¿de dónde salió 
esto? M uy sencillo: del in -
glés. En ese id iom a el verbo 
to confront tiene los 2 signi-
ficados: con fron ta r y en-
frentar. Pero los traductores 
tienen que aguzar su crite-
rio  para emplear en caste-
llano  la palabra que corres-
ponde, y  no  otra, inapro-
piadamente.

Siempre es bueno usar 
"la palabra dicha como con-
viene".—̂ Ga s t ó n  C l o u z e t , 
colaborador de Revista Ad-
ventista.



Reflexiones de un pastor

H
ace tiem po quería decirte al-
go. Las muchas actividades 
no me han dado el tiem po 
para hablarte sobre ciertos 
asuntos que ahora quiero co-

mentarte. Algo me sucede en este m o-
mento cuanto poso m i vista en ti. Al 
contemplarte recuerdo muchísimos he-
chos que ocurrieron en m i vida gracias 
a tu compañía.

Descubro que quieres decirme algo. 
Esta vez, sin embargo, perm ítem e to -
mar la delantera. Resulta que son tan -
tos los asuntos que necesito decirte 
que el tiem po  de esta noche no  dará 
para todo.

Siempre te he buscado y juntos he-
mos pasado mom entos m uy gratos. Al 
analizar ciertos aspectos de la vida del 
cristiano y particularm ente de la mía, 
encuentro que tú has sido un  refugio 
espiritual para mí. Resulta agradable 
además, cuando estamos con amigos 
que también han querido tener la opor-
tunidad de conocerte.

Como sabes, siempre consideré un 
priv ileg io  el hecho de presentarte a la 
gente y por supuesto, siento la satisfac-
ción de que muchos pa rtic ipan  en 
nuestros diálogos. A m i m ente viene 
un nombre: Eduardo. ¿Te acuerdas de 
él? Eduardo es aquel joven que por ha-
ber escuchado de t i  quería conocerte, 
pero al no saber de una persona que 
tuviera confianza contigo, no  lograba 
su propósito. Un día cuando nos en-
contramos, al descubrir su interés, te 
presenté a Eduardo. ¿Recuerdas su ros-
tro y sus reacciones? Cóm o fue cam -
biando su semblante. Pareció que los 
rayos del cie lo penetraron en su alma 
oscura. En ese m om ento  me insinuas-
te que le explicara una profecía. Al en-
tenderla, Eduardo se r in d ió  a Jesús. Pa-
reció repetirse el encuentro  de Felipe 
con el etíope. Después de rec ib ir el 
bautismo se fue gozoso.

H a s t a  m  a
Quiero hablarte de o tro  caso. Este 

sin duda lo recordarás bien: Rosita. Un 
día ella v ino  a m i o fic ina y me encon-
tró conversando contigo. Un poco con-
fusa al princip io, luego se alegró que tú 
tam bién estuvieras allí. Una buena jo -
ven. Entusiasta, siempre dispuesta a 
participar en los planes de la iglesia, sin 
embargo, algunas actitudes y su propio 
rostro delataban alguna preocupación. 
Su problema residía en que no había 
rendido todo su corazón a Jesús. Tú me 
inspiraste algunas orientaciones que to -
caron su corazón. Después de conversar 
mucho, lágrimas comenzaron a rodar 
por sus mejillas. ¡Había ganado la v ic-
toria ! Para celebrarla, los 3 elevamos 
una plegaria en agradecimiento a Dios 
por su obra redentora.

Son muchos los nombres de perso-
nas que están ligadas a ti. Recuerdo 
apenas unos pocos: Carlos, Roberto, 
Juanita — la que quería v iv ir  como el 
m undo, pero que tú le ayudaste a to -
mar la decisión que correspondía— . 
También Godofredo, joven altanero y 
jactancioso que sólo iba a la iglesia pa-
ra molestar y con fund ir a los jóvenes, 
hasta que un día lo enfrentamos. Tú le 
hablaste al corazón, y  después de reco-
nocer su situación, dedicó lo m ejor de 
su vida para servir a Dios y a su iglesia.

También recuerdo a Nora. Qué lás-
tim a, ¿Verdad? Joven con muchísimas 
posibilidades, inteligente, llena de v ita -
lidad, pero...no quiso aceptar tú  com -
pañía y  al estar sola, el m undo la arras-
tró  y se perdió entre las sombras.

Sería im posib le  dejar sin m encio-
nar a la abuelita Lucía. Tan cariñosa. 
En su iglesia no  le hablaban m ucho de 
ti. Sus deseos de conocerte eran in -
mensos. A lguien la puso en contacto 
conm igo y por supuesto, te presenté a 
Lucía. Sin lugar a dudas recordarás 
bien que la abuelita no sabía cóm o ex-
presar su alegría. Desde el prim er en-

ñ a ñ a . . .

cuentro, nunca se apartó de tu compa-
ñía. Todos los días conversó animada-
mente contigo hasta el momento cuan-
do el Señor la llam ó al descanso.

Te he dado a conocer a muchos, a 
intelectuales e ignorantes, a ricos y po-
bres, ancianos y niños, jóvenes y adul-
tos. Te cansarías si los menciono a to -
dos. No obstante, tengo una preocupa-
ción: ¿Será que los miembros de m i igle-
sia todos los días buscan relacionarse 
contigo y disfrutan de tu amistad?

Sabes, tengo sueño. Tenemos que de-
jar nuestro encuentro hasta aquí. Ahora 
necesito descansar. Sin embargo, antes 
que te deje, permíteme decirte lo si-
guiente: Doy gracias a Dios que te puso 
en m i camino. Cuando estoy contigo, al 
tomarte entre mis manos y fijar mis ojos 
en ti, siento una alegría inmensa hasta 
el punto que no sé como expresártela. 
Me infundes tanta confianza y seguridad 
que me identifico con el salmista cuan-
do dijo: "M i alma tiene sed de Dios, así 
como el siervo brama por las corrientes 
de las aguas".

Sólo tú puedes saciar la sed del al-
ma. Tú me permites escuchar la voz de 
Dios. Por este m otivo  decidí que serías 
la guía de m i vida y tam bién te he 
puesto en manos de m i fam ilia  para 
que hagas con ella lo que estás hacien-
do conm igo. El m ism o interés tengo 
hacia todos aquellos que te presento. 
Te ruego que no permitas que yo ni na-
die nos separemos de ti.

Si Dios quiere, mañana seguiremos 
conversando, sólo que entonces dejaré 
que tú me sigas hablando como siem-
pre lo hiciste. Hasta mañana, m i queri-
da Biblia. W & W

Osc ar  Hu g o  Do mat o , pastor de larga 
trayectoria misionera. Sirvió muchos 
años en la Unión Incaica. Desde que 
volvió, trabaja en diferentes iglesias de 
la Unión Austral.



Apac ien t a mis  Co r d e r o s

Síndrome de videojuego

C
uando éramos pequeños, los 
cuentos nos los contaba Abue-
la. Cuando crecimos, p re feri-
mos que nos los contara la 
TV; ésta no nos pedía nada a 

cambio. Poco a poco la pantalla fue lle-
nando nuestros momentos libres y ava-
sallando nuestros intereses. Nuestros 
padres se s in tie ron  desplazados y cu l-
posos por no saber todo lo que la TV 
sabía y no poder ofrecernos todo lo 
que ella nos ofrecía.

Entonces ganamos... y  perdimos. 
Ganamos en in fo rm ación , en cultura; 
pero perdimos en com unicación, en 
afecto, en riqueza espiritual. Nos in te -
gramos m ejor al m undo socioeconó-
m ico que nos rodea, pero nos alejamos 
de nuestra fam ilia . Incorporam os téc-
nicas, pero perdimos alma, im ag ina-
ción, vida.

En el ser humano, el conocim iento 
se pone en m ovim ien to  con las prim e-
ras sensaciones corporales: visuales, 
táctiles, auditivas, etc. Por eso, el juego 
es imprescindible para el n iño, no sólo 
para aprender, sino para expresarse. 
Cuando comienza a hacer uso del len-
guaje, pone de m anifiesto un  "resu-
m en" de las experiencias, im pulsos y 
deseos que ha v iv ido  y catalogado an-
teriormente.

En esa vivencia, el prim ado de las 
imágenes ocupa una etapa temprana; es 
una función p rim itiva  y emotiva de la 
mente, representada por el sueño. Per-
manecer en esa etapa es invo luc ionar 
psicológicamente. La mente que crece 
debe, necesariamente, superar la etapa 
de las imágenes para dar lugar a la de la 
razón, la lógica, la reflexión y  la crítica.

Las imágenes facilitan el trabajo 
mental pero producen un efecto h ipnó-
tico y de acostumbramiento abúlico. No 
se debería perm itir que ellas traspasen el 
nivel de "estím ulo" mental, que inva-
dan la mente, sino que la incentiven.

Es conveniente v ig ila r la carga de 
in fo rm ación  que reciben los n iños y
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adolescentes. Si supera su capacidad in -
d iv idua l de elaboración, en vez de ser-
les ú til, les producirá apatía, desinterés, 
rechazo.

C o m p u t a d o r a s  y 
v i d e o j u e g o s

Las computadoras y los videojuegos 
— al contrario de la TV— pueden p r iv i-
legiar las funciones lógicas y abstractas, 
pero ponen a nuestros hijos frente a al-
gunos riesgos.

■  A lejan de la m atriz  con creta  
de la  rea lid ad . Aunque parezca ex-
traño, a pesar de favorecer el desarrollo 
de las funciones lógicas, no estimulan 
la creatividad que ayuda a resolver pro-
blemas reales.

■  A tcn tan  co n tra  la  in d iv i-
d ualidad . Este tipo  de electrónica in -
volucra en una actividad mecánica que 
va en detrim ento de la capacidad de re-
flexión, el ju ic io  crítico y la ind iv idua-
lidad. Permiten desarrollar ciertas habi-
lidades motoras, m ediante órdenes y 
comandos mecánicos que a la postre 
robotizan y deshumanizan.

■  R educen y estereo tip a n  la  
com u n ica c ió n . Las computadoras y 
videos usan un lenguaje aparentemen-
te más simple y exacto que el que usa-
mos comúnmente. Tal lenguaje implica 
la capacidad de subdiv id ir los proble-
mas y deberes complejos en sus com -
ponentes más simples. El uso intensivo 
y prolongado de este lenguaje reduce y 
estereotipa la comunicación humana y 
personal. En este sentido, la in fo rm a-
ción computadorizada deforma la per-
sonalidad y aliena.

■  A u m en tan  la  ten sió n  in te r -
na. El uso de computadoras y videos 
agudiza la percepción, pero reduce los 
tiempos de reacción y requiere una dis-
crim inación de los estímulo, lo que au-
menta la tensión in terna y la excita-
c ión  del ind iv iduo , quien fina lm ente  
term ina liberándolas mediante agresi-

vidad general o específica, definida co-
mo "síndrom e de videojuego".

■  R efuerzan la agresividad. Ca-
da acto agresivo que presentan los vide-
ojuegos desarrolla una imperceptible 
cultura de la agresividad (que, a veces, 
nada tiene que ver con el juego). Lo 
bueno sería aprovechar la función libe-
radora de la tecnología y no convertirse 
en su siervo.

¿ M á s  i n t e l i g e n t e ?

En su lib ro  Desafío a la mente, Sey-
m our Papert, matemático sudafricano 
creador del lenguaje de computación 
Logo, que trabajó en el laboratorio de 
psicología in fan til de Jean Piaget de Gi-
nebra, dice: "Capacitemos a los niños 
para que programen la máquina y no 
para que se dejen programar por ella". 
Hace algunos años, ésta pareció ser una 
frase ingeniosa, donde se lucían más las 
palabras que el mensaje, pero cobra sen-
tido  cuando nos introducimos en el te-
ma de los videojuegos.

El desarrollo de la inteligencia que la 
publicidad atribuye a los videojuegos, 
no existe. En realidad, a cambio de mo-
vilizar una ínfim a parte de ella y permi-
tirle  desarrollar ciertas habilidades, obli-
gan al n iño  a competir consigo mismo, 
lo automatizan, lo ideologizan y le qui-
tan tiempo para hacer tareas mucho más 
provechosas como leer, practicar depor-
tes y dialogar con sus padres. Los peque-
ños llegan a considerar que sortear esco-
llos y alcanzar la meta a cualquier costo 
es el único objetivo de la vida.

Los videojuegos también funcionan 
como droga. En la base del síndrome 
hay vacío, incom unicación, insatisfac-
ción, conflictos, que llevan a iden tifi-
carse con la máquina. Lo importante es 
ser honesto y atacar la enfermedad en 
sus causas más profundas. W &W

Mo n ic a  Cas ar r amo n a , profesora de 
Ciencias de la Educación y redactora 
de ACES.

R e v i s t a  A o v e n t i s t a



El  r in c ó n  d el  A b u e l it o  Ha n s

Como mosca en la leche

Q
ueridos nietecitos: En casa de 
la fam ilia  Huber, m ientras 
trabajaba duro para ganar el 
sustento, pasaron por m i 
mente escenas de la infancia 
9 en U lm  donde estaba m i 

hogar y m i iglesia.
Recordé que a los 9 años, al decla-

rarse la Primera Guerra M u nd ia l, el l e 
de agosto de 1914 acompañé a m i pa-
dre a presentarse para la reserva. En el 
cam ino encontram os a unos jóvenes 
que salían a la guerra. Estaban e u fó ri-
cos porque p ro n to  regresarían com o 
"héroes de la pa tria ". El papá se de tu -
vo y  les d ijo  que no se h ic ieran ilu s io -
nes. A n tic ipó  además que la guerra se-
ría larga y  que después habría otras. 
Por supuesto que escuchó repulsas. 
V iendo su entusiasm o y  d isposic ión

para m o rir, recordé haber d icho : Si 
ellos lo hacen, yo  tam bién quiero alis-
tarm e, pero en el e jérc ito  del Señor e 
ir al cam po de batalla, no  para ser de-
rro tado  y  m o rir, sino para ganar con 
Cristo la v ic to ria  fina l.

Recordé tam bién los desfiles del 
ejército con su banda interpretando so-
nes marciales. ¿Notaron que cuando 
los militares desaparecen del escenario, 
la im aginación de los niños comienza 
a volar? Los chicos se arman de un pa-
lito , buscan un cinturón, el casco lo ha-
cen de papel y  con ese equipo juegan a 
los soldados. ¡Se sienten im portantes, 
como si fueran héroes!

¿Se entretuvieron ustedes ya de es-
te modo? Siempre oro para que todos 
mis nietos lleguen a ser héroes, pero en 
otros combates: En las batallas de la fe.

A l final, en lugar de un casco hecho de 
papel periódico, recibirán la corona 
que ofrecerá Jesús a los que lo  sirvie-
ron. ¡Qué honra inmerecida!

Vivíamos cerca del regim iento "Los 
Pioneros". Entre sus ejercicios me gus-
taba observar la celeridad con que 
construían puentes para que pasaran 
sobre el D anubio la infantería y la arti-
llería tirada por 6 caballos.

Estas acciones me inspiraban a me-
d ita r en Jesús, el puente v iv ien te  que 
un ió  el cielo con la tierra. En un pasa-
do remoto, Satanás declaró la guerra al 
Creador e in trodu jo  el pecado median-
te el cual fo rm ó un abismo entre el 
hom bre y Dios. En la estrategia celes-
tial, tenemos el privilegio de levantar a 
Cristo, el puente d iv ino, para que cada 
pecador tenga la oportunidad de cruzar

LA MIEL:
Buena hasta para el automóvil

El cómo las abejas desarrollan sus actividades es una ma-

ravilla que sólo al Creador podría ocurrírsele. Lo que ellas 

producen es un prodigio que haremos bien en aprovechar. 

Además de alimentar, el uso de la miel es múltiple.

Ayuda a retener la humedad

En las preparaciones culinarias que necesiten mantener-

se frescas y húmedas por mucho tiempo, la miel es un 

ingrediente indispensable.

Aftas bucales

La miel es útil para tratar inflamaciones de la boca. 

Mezcla 1/4 de taza de miel con una proporción igual de ju-

go de limón. A la persona con este problema recomiéndale 

que ponga en su boca una cucharadita del preparado re-

sultante y que haga buches durante unos minutos.

Para tratar los abscesos

Prepara un ungüento con miel y harina común. Es excelente para “hacer madurar”.

Para tratar los sabañones

Mezcla miel y gl ¡cerina en partes iguales, añade una clara de huevo y harina co-

mún para que forme una pasta fina. Aplícala sobre los lugares afectados.

Acción anticongelante

Si se colocan unas cucharadas de miel en el radiador del automóvil evita que se 

congele el agua durante el invierno.

Protege la batería

Derrama un poco de miel sobre los bornes de la batería. La miel evita que se 

sulfaten.

Para guardar la miel

Nunca guardes miel en recipientes de cobre, zinc o aluminio. Es recomendable 

almacenarla en envases de vidrio o acero inoxidable.

M ir t a  de Dr ac h en b er g , colaboradora de RA.

hogar'deas
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el despeñadero, es decir, pueda reen-
contrarse con su Dios.

Aunque era n iño , al observar estas 
maniobras militares y al conocer la his-
toria del gran conflic to , resolví ser sol-
dado, pero del ejército del Señor y ade-
más, quería que m i especialidad fuera 
la de "p ionero vo lun ta rio ".

No obstante, Jesús quería someter 
prim ero a prueba m i capacidad de re-
presentarlo en el lugar donde me en-
contraba. En un am biente cató lico y, 
además, siendo m i patrón sacristán del 
sacerdote, el hecho que un  hereje v i-
viera en casa y trabajara para él, era co-
m o "una mosca en la leche". ¿Cómo 
era posible que este adventista no  cre-
yera en la Iglesia Católica, no venerara 
la imagen de la Virgen María, no se 
confesara y que guardara o tro  día? El 
enfrentam iento se produjo.

Temprano un  sábado salía para 
un irm e a un  pequeño grupo que se 
reunía distante de donde nosotros es-
tábamos. Había que hacer el recorrido 
a pie. Al verme m i patrón preguntó: 
"¿Adonde vas?" "A l cu lto ", respondí

amablemente. Don Stefan con más ve-
hemencia agregó: "¿No es mañana el 
día de guardar?" Sin vacilar respondí: 
"H oy es el día que yo guardo."

Enfadado contestó: "H oy  tengo 
m ucho trabajo para t i" .  Su esposa aña-
dió: "Sí, hoy también tlenc$ que fregar 
bien el piso de la cocina". "Con mucho 
gusto" les respondí con buenos m oda-
les y respirando hondo para mantener 
la calma. Lo haré a la puesta del sol 
cuando regrese. Hoy es el día del Señor.

"¡Este n iñ o !"  re fun fuñó con ojos en-
cendidos la Sra. Huber y agregó: "M u -
chacho pesado, bellaco, bueno para na-
da". Don Stefan m iró  a su esposa, lue-
go a m í y  a ella otra vez para decirle: 
"Dejémoslo ir" . Tan furiosa estaba que 
le gritó: "Eres un atrevido". El Sr. Huber 
imponiéndose respondió: "N o es nues-
tra manera de pensar, pero es la de él. 
Tiene derecho de actuar así" y  hacien-
do una señal, me dejó salir rumbo a la 
escuela sabática.

Dichas circunstancias me ayudaron 
a descubrir que la obediencia y  la fide-
lidad a Dios son parte de la adoración. 
Necesitaba fortalecer este hábito donde 
estaba si es que pretendía ser pionero. 
Con los años llegué a la conclusión que 
pionero es además el que lleva el men-
saje al que todavía no lo  recibió. Alé-
grense: En ese sentido cada uno de us-
tedes tam bién puede ser un  pionero de 
las buenas nuevas para sus amigos y ve-
cinos. In tén ten lo  desde hoy mismo.

Con un beso se despide

Si escriben a la RA una frase acerca de la historia, les enviaremos una revista MIS AMIGOS.

DESAYUNAR: UNA BUENA IDEA
¿Alguna vez pensaste que desayunar es una buena 

¡dea?

¿El desayuno tendrá algo que ver con la salud? 

¿Desayunamos como corresponde7

Problema real

Al desayuno muchos no le dan la importancia que 

tiene, quizá por que sus padres no se la dieron. A esa 

realidad que pesa en los hábitos cotidianos, se suma 

el hecho de que con la agitación de la vida moderna 

muchas personas consideran que no tienen tiempo 

para desayunar.

Beneficios del buen desayuno

Entre las ventajas que seguramente conoces, súmale 

la ayuda que un buen desayuno proporciona a las 

personas que quieren cuidar su peso. El que come

bien a esa hora tiene todo el día para gastar las calorías y además, no ten-

drá ganas de comer entre horas.

En el caso de los estudiantes que desayunan bien, mejoran su rendimien-

to. Lo mismo sucede con los que trabajan y además, sufren menos acci-

dentes.

Desayuno básico

Frutas o su correspondiente jugo (aportan vitamina C y algo de vitamina A). 

Algunas tostadas de pan integral

Cereales. Al añadirle leche o nueces y almendras se obtiene una buena 

fuente de proteínas.

Reflexión

Lo que inviertas en tiempo para preparar y comer se traducirá en buena sa-

lud para ti y tu familia. Parece trabajoso y complicado pero, ¡vale la pena! 

Recuerda la vieja fórmula para gente que quiere mantenerse joven: Desa-

yuna como rey, almuerza como príncipe y cena como mendigo.

L ie . Mil dr ed De Schmidt , co laboradora  de RA.



Dia l o g o  c o n  l o s  Jo v en es

La fiesta de bodas
En c u e n t r o  f a m i l ia r  c o n  l o s  es p o s o s  d e l  

Pozo: Luis A l b e r t o , p a s i o r  a d v e n i i s t a  y

DOCTOR EN EDUCACION CON ESPECIALIDAD 

EN EDUCACION RELIGIOSA Y VIDA FAMILIAR, Y

Es t h e r , p r o f e s o r a  d e  r e u g io n .

J
esús asistió a la fiesta de las bodas 
de Caná con todos sus discípulos y 
su madre. Era la in ic iac ión  de su 
m in isterio  público después de ha-
ber pasado 30 años de consagra-

ción silenciosa al m in isterio  privado de 
su hogar en Nazaret. La solemnidad de 
la ceremonia m atrim on ia l no está reñ i-
da con la alegría de su celebración.

Faltó v in o . Jesús lo  sup lió . En esa 
fiesta de bodas de Caná, C risto  c o n fir-
mó que el m a tr im o n io  tiene  la apro-
bación gozosa del cielo.

En el Edén, D ios m ism o, au tor y  
testigo, celebró la prim era boda. Para 
la fiesta de bodas del Edén, Dios reser-
vó 2 regalos especiales: el sábado y el 
hogar edénico. La in te n c ió n  d iv in a  
era que el hogar pudiese reflejar la g lo -
ria de Dios.

La fiesta de bodas siempre aparece 
en la B iblia com o la celebración de 
una experiencia gozosa, fe liz, de le ito -
sa. El salmo 45 presenta las bodas del 
rey. En él se elogia a los novios con 
palabras que expresan sumo grado de 
satisfacción. El salmista remata la be-
lla descripción de la cerem onia d i-
ciendo: "Com pañeras suyas [de la n o -
via] serán traídas a t i.  Serán traídas 
con alegría y  gozo" (vers. 14, 15).

No menos deleitosa y  fe liz  es la es-
cena de las bodas en el C antar de los 
Cantares (3: 6-11) que tam bién c u lm i-
na con una expresión de d icha: "Y  el 
día del gozo de su corazón" (vers. 11).

La celebración de la bodas del Cor-
dero pone de relieve el c lím ax de la fe-
lic idad porque es la m áxim a realiza-
ción de toda la expectativa d iv ina  y 
humana. El regalo de bodas en esa oca-
sión es la salvación y la vida eterna.

No hay nada ileg ítim o  en una her-

mosa celebración de las bodas. Es h o -
ra del gozo y  del cántico, de la alegría 
y de la gloria. El m a trim on io  no  es pa-
ra celebrarse en un rincón  com o si tu -
vieran los novios vergüenza del casa-
m ien to . Es para co m pa rtir púb lica -
m ente el v in o  de la alegría con los fa-
m iliares, los amigos, los herm anos y  
aun con los desconocidos.

¿ P o d r ía  e xp licam os  el a su n to  
de l v ino  en la  fie s ta  de las bodas de 
Caná? ¿No h a y  en este pasa je  u n a  
a u to riza c ió n  im p líc ita  del m ism o Se-
ñ o r Jesús p a ra  beber vino?

V ino (en griego óinos) se puede tra-
ducir com o v ino  ferm entado o como 
jugo fresco de uvas. Lingüísticam ente 
es leg ítim o aceptar cualquiera de las 2 
opciones. Pero hay elementos extra lin -

güísticos que nos ayudan a decidir sólo 
por una de ellas. Si Jesús hubiese con-
vertido  6 tinajas de agua en v ino  fer-
mentado, habría provisto bebida em-
briagante para emborrachar bien em-
borrachada a una gran cantidad de 
gente. "Cada tina ja  habría contenido 
por lo  menos 44 lt, lo que daría un  to -
tal m ín im o de 264 lt" . Estos serían adi-
cionales a los 264 lt ya bebidos de la 
prim era partida. "Debe haber habido 
una gran cantidad de invitados en la 
fiesta de bodas" (Comentario bíblico ad-
ventista, t. 5, p. 899). Otras fuentes se-
ñalan cantidades mayores. Por ejem-
plo, en las notas de la versión Nácar- 
Colunga o en las de Bóver-Cantera se 
da 40 lt por cántaro y 80 ó 120 por t i -
naja. Sería absolutamente irón ico  o 
grotesco pretender que el primer mila-

W
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gro del m in isterio  público del Maestro 
haya consistido en una descomunal 
borrachera para cientos de partic ipan-
tes en una gran fiesta de bodas.

Los borrachos no entrarán en el rei-
no de los cielos (1 Cor. 6: 10). Cristo no 
ha venido a extraviar a la gente sino "a 
buscar y  a salvar lo que se había perd i-
do" (Luc. 19:10). De m odo que es más 
lógico aceptar la otra opción. El m ila -
gro fue convertir el agua en v in o  no 
fermentado o jugo fresco de uvas. Esta 
opción es legítim a lingüísticam ente y 
está en perfecta armonía con la m isión 
restauradora de Cristo.

Para el adventista que nó objeta el 
valor inspirado de los escritos de Elena 
de W hite, el asunto está más claro que 
un transparente cristal. Ella dice: "El v i-
no sin ferm entar que sum in istró  a los 
convidados de la boda era una bebida 
sana y refrigerante" (El ministerio de cu-
ración, p. 256). "El v in o  que Jesús p ro-
veyó para la fiesta... fue el jugo puro de 
uva. A esto se refiere el profeta Isaías 
cuando habla del 'm osto en un  raci-
m o', y  dice: 'N o  lo  desperdicies, que 
bendic ión hay en él' (Isa. 65: 8 )" (El 
Deseado de todas las gentes, p. 123).

Si quieres tener una fiesta de bodas 
al estilo de las bodas de Caná de Gali-
lea, buena cosa deseas: Prepara para tus 
invitados abundante jugo de uva, que 
gran bendición hay en él.

H a y  muchos e rud itos  católicos y 
protestantes que llegan a la  conclu-
sión que vino en la  B ib lia  siempre im -
p lica  vino fe rm entado y que lo que 
condena la  P a la b ra  de D ios es el uso 
inm oderado o el abuso de esa bebida. 
Desde ese pu n to  de vista, sería p e rm i-
sible el uso m oderado del vino vino.

En una charla que dim os sobre "El 
v in o  de las bodas de Caná y  las bebi-
das em briagantes", 2 religiosos ob je -
taron nuestra in te rp re tac ión  y  defen-
dieron ardorosamente que el v in o  de 
las bodas era v in o  v in o , es decir bebi-
da em briagante. Se debe enseñar la 
m oderación y  no  la abstinencia to ta l. 
No les agradó el argum ento lin g ü ís ti-
co de las 2 opciones igua lm ente v á li-
das n i la m enc ión  a que el líder re li-
gioso debe ser "n o  dado al v in o "  (1 
T im . 3: 3). Se retiraron m uy  airados de 
la reunión. Algunos asistentes nos ad-
v irtie ro n  que no  diéram os im portan -

cia al inc iden te  porque nuestros 2 
buenos amigos eran buenos catadores 
de v in o  y aquella noche habían asisti-
do a la reun ión  m oderadam ente em -
briagados.

Si perm ites que tu  fiesta de bodas 
te rm ine  peligrosam ente m al, con a l-
tercados, discusiones, insolencias, des-
com edim ientos, recurre al v in o  v in o . 
Pero el que santifica  la fiesta de tus 
bodas, C risto Jesús, seguramente esta-
rá m ucho  más fe liz  con una conducta 
prudente, alegre y  respetuosa. La abs-
tinenc ia  de toda bebida em briagante 
es la conducta  más sabia y  cristiana. 
Tienes derecho a d is fru tar de tu  fiesta 
de bodas com o Jesús, sus discípulos, 
su madre y  los cientos de inv itados a 
las bodas de Caná de Galilea.

C u a n d o  uno  se casa no está en 
las mejores condiciones p a ra  ofrecer 
u n a  g ra n  fie s ta . ¿No sería m e jo r e li-
m in a r  la  fies ta  de bodas?

Tal vez. Es verdad que cuando una 
pareja está en la in ic iac ión  de su vida 
conyugal necesita ser ju iciosa en el 
uso del d ine ro . No es prudente in c u -
rr ir  en gastos que exceden la capaci-
dad económ ica de los contrayentes.

Sin embargo, hay que pensar que 
la fiesta de bodas cris tianam ente  es 
una ocasión ún ica en la v ida. U nica 
en su acepción de una sola vez o en la 
de algo m uy especial. No vale la pena 
echar la casa po r la ventana, pero sí 
realizar algo ino lv idab le .

Por otra parte, hay que recordar 
que la fiesta de bodas no es responsa-
bilidad y priv ileg io  sólo de la pareja, si-
no  tam bién de los fam iliares y  de la 
iglesia. C uando te casas con el bene-
plácito de los padres, los consuegros se 
ponen tam bién en acción. La fiesta de 
bodas es una fiesta fam iliar. Y cuando 
te casas con todos los anuncios del ca-
so, por lo  general tu  sociedad de jóve-
nes quiere hacer algo por ti, participar 
en el arreglo del tem plo, en el progra-
ma social, en la com itiva  de acompa-
ñantes, ujieres, servidores, en fin , en 
toda esa fiesta que m otiva  p ro funda -
mente a la juventud.

El entusiasmo cariñoso de los am i-
gos es un  verdadero regalo de bodas. 
Esperan que los contrayentes les den 
la oportun idad y  el p riv ileg io  de hacer 
algo para c o n tr ib u ir  con la fe lic idad

de sus amigos. La juven tud  es noble y 
desinteresada.

En Boliv ia existe la costum bre del 
padrino  que asume la responsabilidad 
de los gastos que dem andan ciertos 
rubros especiales: del vestido, del fo -
tógrafo, de la film ac ión , de la fiesta de 
recepción. En su oportun idad, los que 
se benefic ian beneficiarán a otras pa-
rejas. Es una especie de reminiscencia 
del ayni inca ico  (contraprestación de 
favores y  servicios).

L a  fiesta de bodas está perdiendo  
su va lo r p a ra  la  sociedad a c tu a l p o r-
que muchos dicen no me caso p a ra  no 
d ivorc ia rm e. ¿Para qué ta n ta  fiesta, 
bombo y p la t i l lo  s i no sé si me voy a 
entender con m i flam an te  cónyuge?

¿Quién te manda a casarte con una 
persona que no te ofrece un buen mar-
gen de garantía de estabilidad, amor a 
Dios, a la iglesia, a tu  persona, a los h i-
jos que vendrán? El m atrim on io  no es 
una aventura ciega, no es un tiro  al ai-
re. El m a trim on io  es un pacto sagrado 
que exige la m áxim a seriedad ante 
Dios, los padres, la iglesia y la sociedad. 
1.a juventud cristiana no puede perm i-
tirse el riesgo de fracasar. Con la perso-
na que aceptas entregar tu  corazón, tus 
afectos, tu  cuerpo, tu  vida toda tienes 
que llegar al hogar de los redimidos. El 
amor genuino viene de Dios y  se pro-
yecta hacia la eternidad.

Si no tienes ese buen margen de se-
guridad de que te vas a entender con tu 
pareja, no te apresures. No te cases. Es 
m ejor su frir antes y  no su frir después 
con el agravante de hacer sufrir a los se-
res amados, a la iglesia, a la sociedad y 
sobre todo a los hijos, inocentes v íc ti-
mas propiciatorias de la cabeza hueca 
de unos padres insensatos.

La fiesta de bodas no es puro bom -
bo o p la tillo . Para evitar que lo sea, ma-
néjate con mucha prudencia. Haz que 
tus actos se guíen por los principios del 
verdadero amor que según 1 Corintios 
13: 4-8 es sufrido, benigno, veraz, con-
fiado, esperanzado, perseverante, eter-
no: "Nunca deja de ser".

La fiesta de bodas es más que un 
sim ple convencionalism o religioso o 
eclesiástico. Es el gozoso anuncio y el 
com prom iso serio de querer v iv ir  para 
gloria y honra de Dios, y  de la familia, 
de la iglesia y  de la sociedad.



Ig l es ia

¡Continuamos creciendo!

E
l mensaje adventista llegó a Sudamérica a fines del si-
glo pasado. Después de varios años de trabajo, en 1894 
se organizó en Crespo, Argentina, la primera iglesia 
con 36 miembros. Los comienzos fueron m uy difíciles. 
Varios problemas d ificu lta ron  el crecim iento de las 

iglesias: prejuicios, falta de recursos, carencia de obreros pre-
parados, dificultades de locom oción y comunicación, etc. Al 
margen de las situaciones mencionadas, la iglesia no cesó de 
crecer en los países que forman nuestra división. Al m irar re-
trospectivamente cómo la mano del Señor condujo a su pue-
blo, no podemos dejar de alabar y g lorificar a Dios.

Comparto algunas informaciones del acelerado progreso 
de la iglesia, gracias a la bendic ión del A ltís im o y al trabajo 
de millares de obreros y laicos consagrados.

El total de bautismos del año pasado fue de 114.044 per-
sonas. Es el mayor logro alcanzado en un solo año. ¡Gracias 
a Dios por esto! Durante 1992, 30 de la 44 misiones o asocia-
ciones que com ponen la D iv is ión  Sudamericana (DSA), tu -
vieron crecim iento de bautismos respecto a 1991. El año pa-
sado alcanzamos la significativa cifra de 1.176.026 miembros 
con la cual nos mantenemos con relación a la feligresía en se-
gundo lugar entre las 11 divisiones del m undo.

Los ú ltim os 5 años muestran un crecim iento constante 
en el ingreso de miembros a la Iglesia. Estos son los números:

D iv i s i ó n  S u d a m e r i c a n a
1988 88.757
1989 94.894
1990 98.693
1991 109.827
1992 114.044

Los aportes que hizo cada U nión y el número de feligre-
ses con los cuales ahora cada una cuenta son los siguientes:

U n i o n e s  B
U nión Aust ra l  
Unión Cent ra l  Brasi l eña 
Unión Ch i l ena 
Unión Este Brasi l eña 
Unión Incaica 
Unión Nor te Brasi l eña 
Unión Sur Brasi l eña 
Mi s i ón  Ecuator iana

u t i s m o s M i e m b r o s
5.982 74.885

12.688 1 50.809
6.269 74.396

20.071 194.420
39. 508 390. 026
19.561 1 77.234

8.041 95.456
1.924 18.800

En todas partes del m undo la iglesia está esforzándose 
para cum p lir con el com etido dejado por el Señor: llevar el 
evangelio a toda criatura, en todo lugar. A este impresionante 
esfuerzo, llamamos Misión global. ¿Cuál es la participación de 
nuestra d iv is ión  y cuáles las realizaciones en com paración 
con los blancos propuestos? En ocasión del Quincuagesimo- 
quinto Congreso M undia l de nuestra iglesia, el blanco que la

DSA adoptó fue te rm ina r el qu inquen io  1990-1995 con 
1.400.000 feligreses y 5.000 iglesias organizadas. Compare-
mos la realidad actual con d icho blanco:

Blanco Inicio Alcanzados
Quinquenio Quinquenio 31-12-92 Falta

Mi embros  1 .400.000 969.708 1.176.026 223.974
Ig l esia  5 .000 3.131 4.056 944

Nuestra iglesia crece a un  ritm o  más acelerado que la 
población en todos los países que form an nuestro territorio . 
Por eso, la proporción de adventistas-habitantes va cayendo. 
El siguiente cuadro muestra cóm o estábamos hace algunos 
años y la situación actual

Habitantes por adventista
1 9 8 2 1 9 9 2

Argent ina 730 535
Bol i v i a 172 71
Brasi l 388 243
Chi le 295 182
Ecuador 1.201 569
Paraguay 1.182 805
Perú 187 74
Uruguay 540 454

un factor que lamentablemente atrasa nuestro ere-
c im ien to : las apostasías. Jun to  con la inmensa alegría que 
nos produce el haber incorporado a la fam ilia  adventista a 
114.044 miembros el año pasado, tuvim os la tristeza de eli-
m inar de nuestros registros a 26.311. Si con el esfuerzo de to -
dos lográsemos d ism inu ir ese elevado vo lum en de apostasí-
as, veríamos que la obra del Señor crecería más rápido.

Nuestro esfuerzo siempre debería dirigirse en 2 sentidos:
1) Traer al mayor núm ero de hermanos a los pies de Cristo.
2) A lim entar, cuidar y  m antener activos a todos los m iem -
bros de la iglesia. Si pedimos al Espíritu Santo que nos guíe 
en estos aspectos, dism inuirían las apostasias y  en poco tiem -
po veríamos te rm inar la obra.

El apóstol Pablo dice en Efesios 4: 11-15 que todo cris-
tiano debería tener como meta crecer hasta llegar a la estatu-
ra que Cristo desea para su pueblo. Si nos ponemos en las 
manos del Señor cada día y trabajamos diligentemente en fa-
vor de los perdidos, seremos testigos de un crecim iento ace-
lerado de la iglesia de Dios y  se cum plirá  ante nuestros ojos 
la promesa de un rotundo, glorioso y  espectacular tr iun fo  de 
la verdad. El Señor y cabeza de esta iglesia espera contar con 
la consagración y el trabajo de todos los que tenemos el p ri-
v ileg io  de form ar parte de su pueblo. Oremos y  trabajemos 
para term inar la tarca que nos fue encomendada. W ihW

E d w in  I.  M a y e r  es el secretario de la DSA.
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¡Oh, qué será ver a Cristo!
La expectativa de la espera de mi primera hija, hoy de 4 meses, me llevó a comparar mis sueños y anhelos 

con los que también tengo con relación a la segunda venida de Cristo.

Esperar la venida de Jesús es como aguardar el nacimiento de un hijo. Las madres gestantes sentimos cómo se va 

abultando nuestro claustro de ilusión, de esperanza, de amor. Al sentirlo nos preguntamos entonces: ¿Cómo será su 

rostro, su sonrisa y sus manos? Mientras más tiempo pasa, más interminables parecen los días; es porque una desea con 

tantas ansias que llegue el tiempo. Mientras más se acerca la hora, el acontecimiento parece cada vez más distante. Las 

madres sabemos que para disfrutar la presencia del ser que llevamos en el seno primero tenemos que pasar por muchos 

dolores, empero el amor que nos une es tan grande, que ni pensamos en la experiencia del sufrimiento por la cual 

tendremos que pasar. Sabemos muy bien que después del trance podremos ver, tocar, sentir el fruto del amor y decirle:

¡Te amo, te amo desde antes, mucho antes de verte; desde cuando supe que existías, aun antes de sentirte dentro de mí! 

Desde entonces ya fuiste parte de mi ser, mis desvelos, mis sueños, mis esperanzas.

Cuando me preparaba para recibirte, llegué a sufrir pensando en que alguien podría atentar contra mi vida para 

impedir nuestro feliz encuentro. Cuánto anhelo verte a fin de expresar mi gratitud por las pruebas y por las alegrías 

que tuve al esperar sólo porque quería verte y, por supuesto para vivir contigo eternamente.

El coro del himno 316 del Himnario Adventista lo expresa de este modo: "¡Oh qué será ver a Cristo! ¡Qué será 

ver al Señor! Prometióríos llevar al eterno hogar, más ¡oh, qué será ver a Cristo!" Termino esta reflexión preguntándote: 

¿El Espíritu Santo ya concibió esta esperanza en tu ser?

V a l e r i a  C a n a l e s  de C o n t r e r a s ,  e s c r i b e  desde  La C i s t e r n a ,  C h i l e .

L o s  sabios padres de Poli criaron a su 

h ijito  sin darle golosinas. Preferían que 

ni las probara para que su paladar no se 

las pidiera. Sí, le daban ricas frutas y 

postres endulzados con miel.

Poli creció sanito y vivaracho.

Cuando fue capaz de comprender al-

go, sus papis le advirtieron que no acep-

tara chicles ni caramelos ni otras mu-

chas golosinas con que podrían tentarlo 

sus amiguitos, porque hacen mal a los 

dientes. Pueden provocar caries y dolor.

Aunque Poli no comprendió todo, 

como era un n iñ ito  inteligente y obe-

diente no envidiaba a los chicos cuando 

los veía masticando chicles o chupando 

caramelos.

Pero un día fue puesto en un duro 

aprieto.

Llegaron a su casa de visita unos 

amigos de sus padres y pensando alegrar 

al simpático n iñ ito  de 2 años y medio,

Pa r a  l o s  Peq u eñ o s

A VALIENTE
DECISION

le ofrecieron un tentador caramelo en-

vuelto en papel verde dorado.

No sabemos si fue por respeto a esos 

"tíos" o porque en realidad se tentó, el 

hecho es que tomó el bonito caramelo, 

le quitó el verdoso papel y... ¡se lo llevó 

a la boca! ¡Pobre Poli!

En un segundo, ni bien lo gustó, re-

accionó, escupió el caramelo, con rabia 

lo pisó, lo hizo añicos y llorando indig-

nado consigo mismo exclamó:

—¡Poli no come caramelos! ¡Nunca!

DE POLI
Las visitas aprendieron una lección. 

Hoy Poli es un hermoso adolescente, 

sano, fuerte y que sabe qué cosas buenas 

llevar a la boca y cuáles rechazar.

¿Y tú, lectorcito?

Ot i l ia  Pev er in i de Ampuer o  escri-

be desde Villa Libertador San Martín, 

Entre Ríos, Argentina.



Notas destacables
I n formac iones út i l es para v i v i r  sa ludablemente

Marihuana vs. Tabaco
El Dr. T. W u de la Universidad de Cali-

fornia, en Los Angeles, Estados Unidos, en-
contró  que el efecto del a lqu itrán sobre las 
vías respiratorias es de 3,5 a 4,5 veces ma-
yor al fum ar m arihuana que el efecto que 
produce el tabaco.

Además, fum ar un solo c iga rrillo  de 
m arihuana increm enta 4 veces el n ive l de 
m o n ó x id o  de carbono en la sangre com -
parado con el que aporta un c igarrillo . La 
diferencia posiblemente radica en la forma 
com o fum an la m arihuana más que por la 
cantidad de m o n ó x id o  de carbono que 
produce.

El tetrahidrocannabinol, un ingrediente 
activo de la marihuana, tam bién causa un 
significativo aumento en el ritm o  cardíaco. 
Por tal m otivo  es probable que las personas 
con alteraciones coronarias, y  que fum an 
marihuana, pueden experimentar una alte-
ración crítica como resultado de la pérdida 
de equ ilib rio  que se produce entre el abas-
tecim iento reducido de oxígeno y el incre-
m ento de las exigencias del corazón.

Los investigadores concluyen que fu -
mar unos pocos cigarrillos de marihuana al 
día tiene el m ism o efecto que los síntomas 
agudos que pueden presentarse a los que 
padecen problemas crónicos de respiración 
al fum ar más de 20 cigarrillos al día.
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Maratón vs. Jardinería
El Dr. Peter Raven, presidente del 

Colegio Am ericano para la M edicina 
del Deporte, d ijo : "Hemos co n fu n d i-
do la aptitud o eficiencia física para la 
salud con la eficiencia física para ren-
d ir más. Existe el concepto de que si 
una persona no puede correr el mara-
tón  no está bien preparada. Estar en 
condiciones de caminar o correr unos 
25 km  a la semana es suficiente. Por 
lo tanto, debería descartarse la idea de 
tratar de correr el m aratón".

Sin embargo, el Dr. Raven no pre-
tende lim ita r las actividades para al-
canzar la eficiencia física a cam inar o 
correr. "La jardinería, por ejemplo, 
podría considerarse una actividad de 
bajo n ive l para la m ente de algunos, 
pero puede ser im portan te  tom ando 
como base las necesidades aeróbicas o 
de energía aeróbica".

El Dr. Henry S. Miller, director de la 
Escuela de Medicina Browman Gray, 
califica dicha actividad como "jard ine-
ría aeróbica". Dice que rastrillar hojas, 
accionar la cortadora de césped o tra-
bajar con la azada y sacar el pasto pue-
de aportar a cada uno con por lo me-
nos 1 día de los 3 que se necesitan a la 
semana para realizar actividades aeró-
bicas.

Alcohólicos vs. Beneficios
La Corte Suprema de los Estados 

Unidos ha establecido que el alcoho-
lismo, aunque puede ser una enfer-
medad, para los reglamentos de la Ad-
m inistración de Veteranos que otorga 
o rechaza beneficios que podrían co-
rresponderles a los veteranos de gue-
rra, es un  "extravío vo lu n ta rio ". A 2 
veteranos se les diagnosticó alcoholis-
m o en prim er grado varios años des-
pués que hicieron el servicio m ilita r la

k

década del 60. A comienzos de 1980 
ellos alegaron que al ser alcohólicos 
durante 10 años estaban calificados 
como enfermos e inhabilitados, por lo 
cual solicitaban una extensión de sus 
beneficios.

Ambos pedidos fueron rechazados 
y elevados a la corte federal. La A dm i-
n istrac ión  para la R ehabilitación de 
los Veteranos en un  acta de 1973 es-
tablece que en los programas federa-
les no puede haber d iscrim inación en 
contra de los discapacitados y en una 
enmienda de 1978 incluye a los alco-
hólicos. La corte, sin embargo, esta-
bleció que el a lcoholism o es el resul-
tado de una "extravío vo lun tario ". En 
consecuencia, rechazó el pedido de 
beneficio para estos veteranos.

Natación vs. trote
La gente m ayor que practica la na-

tación le hace un gran bien a su cora-
zón, dicen los cardiólogos y fisiólogos 
del Centro de Ciencias de la Salud de 
la Universidad de Texas.

Para probar que el ejercicio que 
produce beneficio no necesita provo-
car desgaste en las articulaciones, los 
investigadores formaron un grupo de 
12 adultos con hábitos sedentarios en-
tre 38 y 48 años de edad a los que so-
metieron a un programa de 12 sema-
nas de actividad intensa en una pileta 
de natación. Al final del programa a los 
9 hombres y 3 mujeres se los sometió a 
prueba en una bicicleta estacionaria. El 
experimento demostró que su capaci-
dad máxima de asimilación de oxígeno 
mejoró en un 20%.

N inguno  sufrió  daño muscular o 
de las articulaciones como resultado 
de la natación. Con el trote o la g im -
nasia suele ocurrir que la m itad de los 
participantes tengan algún tipo  de le-
sión menor.

Vitaminas vs. Alimentos
El panel de asesoramiento para la 

preparación de vitam inas como su-
plem ento a lim ento y  agente terapéu-
tico del Consejo de Asuntos C ientífi-
cos de la Asociación Médica America-
na, h izo una revisión de las recetas 
destinadas a la adm inistración de v i-
tam inas, su com posición y dosis co-
rrespondientes a su elaboración y los 
peligros inherentes a su abuso o con-
sumo excesivo. En la op in ió n  del 
consejo "una dieta nutric ionalm ente 
apropiada está compuesta por a li-
mentos que proporcionan los requeri-
m ientos v itam ín icos y de otros nu-
trientes que satisfagan, pero que no 
excedan las exigencias energéticas 
que él o ella puedan tener. La adecua-
ción  n u tr ic iona l se logra m ejor me-
diante el uso de alimentos variados.

Los adultos sanos, de 18 arios o más, 
que reciben un régimen alim ientario 
apropiado no necesitan suplementos 
vitam ínicos".

Se ha pensado que el régimen ali-
mentario de los niños podría necesitar 
un suplemento en ciertos momentos, 
como también podría ocurrir con las 
mujeres durante los períodos de emba-
razo y lactancia. Ocasionalmente po-
dría ser ú til un suplemento vitamínico 
para personas con un estilo de vida 
inusual o en ocasión en que se necesite 
modificar la dieta. Todos los que se in-
teresan en el tema de la salud repetida-
mente deberían dar énfasis al hecho de 
que un régimen alim entario debida-
mente escogido constituye la mejor ba-
se para una buena nutrición.

Seleccionado de HT today, una publi-
cación de salud de la Asociación 
General.



A R G E N T I N A

P R O Y E C T O  3
Consejo asesor de 

obreros voluntarios
El domingo 21 de marzo ppdo. 
se reunió en la iglesia de 
Palermo el Consejo Asesor de 
Obreros Voluntarios (CAOV), 
de la Asociación Bonaerense.

De esta manera reinicia 
sus actividades un ente asesor 
con representatividad de todas 
las iglesias del campo. En 
esta oportunidad fue citado 
por el nuevo director del 
departamento de Mayordomía, 
Promoción y Desarrollo, Pr. 
Carlos Ramos, con el propósito 
de considerar el plan 
denominado Proyecto 3, a 
concretarse en el centro de la 
ciudad de Buenos Aires.

Este proyecto comprende 3 
aspectos, como su nombre lo 
indica, con la T de templo, con 
la R de radio y la ES de escuela.

Aproximadamente unos 
90 hermanos se dieron cita en 
la iglesia de Palermo. La 
meditación estuvo a cargo del

Pr. Osmundo Dos Santos, 
director de Mayordomía de la 
División Sudamericana. 
Posteriormente, el Pr. Walter 
Weiss consideró con los 
hermanos algunos conceptos 
de la mayordomía cristiana.

Luego, el Pr. Ramos 
informó detalladamente a los 
miembros del CAOV los 
detalles del proyecto, que fue 
recibido con mucho 
entusiasmo por los hermanos, 
quienes manifestaron su 
compromiso de informar y 
promover el proyecto en sus 
respectivas iglesias.

Los administradores de 
la ABo, Pr. Orlando Ciuffardi 
y Prof. Armando Casarramona 
consultaron sobre la 
distribución de los recursos 
para la construcción de 
templos, oportunidad en que 
los representantes de las 
iglesias participaron en la 
evaluación de las necesidades y 
la adjudicación de los recursos.

La reunión fue positiva y 
se tomó la resolución de 
continuar con estos 
encuentros periódicamente 
para evaluar el avance y las

necesidades de los proyectos 
de la Asociación, en especial 
el Proyecto 3.—Juan Danichón, 
director del departamento de 
Comunicación de la ABo.

Buenos Aires es una de las 
prioridades de la DSA y de al UA 
en el programa Misión global.
La ABo, consciente de su 
responsabilidad, ha designado a 
un pastor de larga experiencia 
para concretar el Proyecto 3. 
Oremos por la realización de este 
proyecto que nos permitirá 
avanzar como iglesia en el 
corazón mismo de Buenos Aires.

N O V E D A D E S
^ 7  Universidad  
A dventis ta  del Plata  
■ Nuevo sistema de 
hospedaje en la UAP. El
nuevo año se inició con 
grandes y remozados planes en 
materia de hospedaje. A partir 
de 1993 cada Hogar cuenta 
con su preceptor especializado. 
Para las señoritas del nivel 
superior es la Hna. Wilda de 
Perera; para el secundario, la 
Hna. Noemí de Abril. Para los 
varones del Superior, el Pr. 
Gerardo Ganeau; y para el 
secundario, Mariano Villegas.

■ Nuevo régimen 
habitacional. A partir de 
1993, los alumnos del nivel 
superior pueden alquilar 
suites con comodidad para 
una y hasta 4 personas, con 
una sala de estudios para 1 y 
hasta 3 personas. La 
universidad provee escritorio, 
electricidad permanente,

1 9  9 3

Hogar de varones en la UAP, completamente renovado.



guardarropa, iluminación, 
cama, colchón, baño común 
con agua caliente, calefacción 
y limpieza de baño y pasillo.

■ Lo que pueden 
traer los estudiantes. Los 
estudiantes pueden traer el 
mobiliario que deseen, tanto 
para el dormitorio como para 
las sala de estudios.

■ Salida de alumnos 
internos. Las salidas serán 
determinadas por los padres, 
con fechas predeterminadas, 
para facilitar los planes de 
cada familia. Por otra parte, 
los estudiantes pupilos deberán 
trabajar 1 hora y 15 minutos 
por día en el lugar que 
convenga la administración. 
También podrán hacer trabajos 
remunerados fuera de la 
institución.

■ Nuevo servicio de 
cafetería. A partir de este 
año, los estudiantes del nivel 
superior podrán acceder a un 
nuevo sistema de cafetería en 
el Comedor "Juan Riffel". Este 
servicio estará abierto desde las 
7:30 hasta las 22:00. Los 
alumnos del nivel medio 
continuarán con sus 3 
bandejas de comidas regulares, 
razonablemente abundantes, 
pero deberán pagar lo que 
deseen repetir.

■ Lavarropas de la 
UAP. El lavadero de la UAP 
se ha modernizado. Se 
instalaron equipos 
automáticos y están en 
funcionamiento.

■ Maestrías en 
Teología. Un grupo de 27 
personas formado por pastores, 
dirigentes y administradores de 
las Uniones Austral y Chilena, 
comenzaron las actividades de 
la cuarta promoción de las 
Maestrías en Teología y 
Teología Pastoral en el verano 
de 1993.

■ Segundas Jornadas de 
Integración Psicológica. El 
23 y 24 de setiembre del año 
en curso se realizarán en la 
UAP las Segundas jornadas de

El Comedor, totalmente remodelado, es un lugar donde los ¡óvenes se 
alimentan física y socialmente.

integración psicológica. El 
temario de estas jornadas 
versará acerca de la Psicología 
del perdón. Los expositores 
invitados para la presentación 
de los temas son los siguientes: 
Por el Psicoanálisis, Prof. José 
Topf; por el Enfoque Sistémico, 
Prof. Hugo llirsch; por el 
Cognitivo-integracionista, Dr. 
Héctor Fernández; por la 
Logoterapia, Dr. Carlos Oro; 
por la perspectiva cristiana, 
Mario Pereyra.

El objetivo de estas 
jornadas es el de abrir un 
espacio de encuentro científico 
para el intercambio de 
experiencias, elaboraciones 
teóricas e investigaciones 
empíricas entre las diferentes 
orientaciones del quehacer 
psicológico en nuestro país. 
Asimismo, se busca promover 
el desarrollo de la Psicología de 
la Salud, en este caso mediante 
la reflexión sobre el tema del 
perdón. Se dictarán 
conferencias, y habrá debates, 
talleres y exposición de libros 
y artículos de los panelistas.

Las jornadas son 
organizadas por las carreras de 
Psicología y Psicopedagogía de 
la Facultad de Humanidades, 
Educación y Ciencias Sociales 
de la UAP. Informes e 
inscripción: Licenciado Juan 
Carlos Priora, Segundas jomadas 
de integración psicológica. UAP 
3103 Villa Libertador San 
Martín, Entre Ríos, Tel. 043- 
910010. Fax 043-910300.

■ Campaña de 
evanglización en Seguí.
Hace algunos años, hermanos 
laicos del Colegio Adventista 
del Plata, conjuntamente con 
la Delegación Argentina 
Central, construyeron un 
cómodo templo con capacidad 
para albergar a unas 70 
personas, una sala contigua 
para reunir a 30 niños y la 
instalación de los respectivos 
sanitarios.

La Delegación Argentina 
Central, con su pastor distrital, 
desarrolló por lo menos 2 
campañas públicas, pero con 
resultados muy pobres, tanto 
que a la fecha sólo quedaban 
3 bautizados aislados.

El templo vacío y un 
pueblo de unos 7.000 
habitantes era un gran desafío 
para nuestra iglesia.

Al comenzar 1991, el 
rector de la UAP le preguntó a 
la dirección del nivel medio si

se animarían a tomar por su 
cuenta esa tarea especial en 
favor de las almas de Villa 
Seguí. Con temor, pero con 
confianza en que Dios obra en 
nuestro favor, respondimos 
que sí. Por primera vez en la 
historia de nuestra institución, 
el nivel medio tuvo un desafío 
de tal envergadura.

Como resultado de un 
exhaustivo plan evangelizador 
que comprometió a docentes y 
estudiantes, 7 hermosas almas 
fueron bautizadas por el rector 
de la UAP, Pr. Carlos Morales 
durante 1992, y muchas más se 
preparan para dar ese paso 
trascendente.

Durante 1993 seguirán las 
actividades misioneras en 
Seguí. Esperamos bautizar un 
número mayor de almas que 
en 1992—Juan Finuchi, director 
de Prensa y Difusión de la UAP

J O V E N E S  A B O
■^7 Sábado joven  
en Buenos Aires
Bajo el lema Señor cuenta 
conmigo, los jóvenes de la 
Asociación Bonaerense (ABo) 
se reunieron el sábado 20 de 
marzo ppdo. en el estadio 
cubierto del Parque Sarmiento 
de Buenos Aires.

Más de 1.200 jóvenes se 
reunieron y expresaron su 
compromiso de aceptar el 
desafío que significan para

Los jóvenes de Buenos Aires participaron 
de un encuentro singular en el estadio cubierto del Parque Sarmiento.



I  nuestra juventud los 
I acontecimientos nacionales y 
I mundiales de 1993. Este año 
I ha sido desigando como el Año 
I del evangelismo de los jóvenes.

En la hora del culto 
divino, el Pr. Heriberto Peter 
meditó sobre el texto de 
Isaías 54: 2: "Ensancha el sitio 
de tu tienda... no seas escasa, 
y refuerza tus estacas". El Pr. 
Peter resaltó la importancia 
de no conformarnos con lo 
que hemos logrado hasta 
aquí, sino que todavía quedan 
muchos jóvenes por alcanzar 
con la verdad del Evangelio.

En horas de la tarde se 
hizo presente en el lugar el 
asesor presidencial, Dr. Ibañez, 
trayendo los saludos personales 
del Dr. Carlos Saúl Menem.

Al finalizar el encuentro, 
los directores de las sociedades 
de jóvenes presentes firmaron 
el siguiente compromiso:
*Nosotros los jóvenes adventistas 
del séptimo día de la Asociación 
Bonaerense, reunidos en el estadio 
cubierto del Parque Sarmiento, el 
sábado 20 de marzo de 1993, 
nos comprometemos, por la gracia 
de Dios, a reafirmar el objetivo 
planteado en el congreso de Bahía 
Blanca, de 600 jóvenes para 
Cristo en el año del evangelismo 
de los jóvenes".—fuan Darrichón, 
director del departamento de 
Comunicación de la ABo.

Es significativo que ¡os 
jóvenes de hoy, llenos de fe y 
entusiasmo, repitan algunas 
escenas emocionantes del pueblo 
de Dios. Por ejemplo, en la época 
de Esdras y Nehemías, el pueblo 
decidió escribir y firmar un pacto 
de dedicación y lealtad para con 
Dios (véase Neh. 9: 38). La lista 
de los líderes y del pueblo que 
estamparon su firma en el 
documento, aparece en Nehemías 
10:1-28. Entonces se produjo 
una gran renovación y reforma 
espirituales. Creemos que se está 
produciendo el mismo fenómeno 
en los jóvenes adventistas 
de la ABo.

C A R P A
E vangelización  

en 2 fren tes
En la ciudad de La Unión los 
Prs. Germán Fuentes y Andrés 
Véliz realizaron una campaña 
de evangelización que tuvo 
como estrategia la actuación 
simultánea en 2 frentes: El 
templo y en la carpa.

Como resultado —informa 
el boletín Avanza— ya se 
bautizó más de un centenar de 
creyentes que se unieron al 
movimiento adventista y ahora 
se gozan en la bendita 
esperanza del regreso de Cristo.

Todos los hechos que 
presentamos en este número 
provienen del boletín Avanza, 
de la UCh, dirigido por el Pr.
José Carlos Rando. A partir de 
la fecha, tenemos la alegría de 
participar al público lector que 
contaremos con otro valioso 
autorizado informante: el Prof. 
Carlos Martínez, flamante 
director del departamento de 
Comunicación de la UCh.

I N A U G U R A C I O N
U niversidad  

inaugura em isora
El 19 de octubre del año 
pasado la Universidad 
Adventista de Chile inauguró 
las instalaciones de su emisora 
que transmite en la banda de 
frecuencia modulada y cuya 
frecuencia es 109.6.

A la ceremonia acudieron 
representantes de la iglesia a

nivel nacional, sudamericano 
y mundial, como también 
autoridades de gobierno y 
representantes de la 
comunidad.

En RA ya informamos 
respecto de la existencia y 
proyección que tiene para la 
iglesia la puesta en marcha de 
este medio de comunicación.

P A R T I C I P A C I O N
^ 7  Jóvenes
en la M isión  g lo b a l
La juventud de la iglesia 
central de Arica se organizó 
para establecer el mensaje en 
un barrio que aún no tenía 
presencia adventista.

La participación juvenil 
revitalizó el programa 
misionero de la iglesia y 
fortaleció la fe de los 40 
participantes que cada sábado 
salen en pareja para dar 
estudios bíblicos. La siembra 
realizada ya comenzó a dar 
frutos con la incorporación de 
20 personas que aceptaron el 
mensaje adventista y lo 
manifestaron públicamente al 
recibir el bautismo.

En este Año del 
evangelismo joven se esta 
produciendo una activa 
participación juvenil. La 
experiencia de los jóvenes de 
Arica es una entre muchas a lo 
largo de la UCh. Los jóvenes 
tienen el rocío de la vida y el 
frescor del espíritu. La UCh les 
ha propuesto escalar las 
montañas de ¡a semana de 
oración JA en marzo, semana de 
decisión en mayo, de la voz de

Prof. Carlos Martínez muestra su 
alegría de saberse estrecho 

colaborador de RA.

la juventud JA en setiembre y 
culminar con la semana de 
oración y decisión JA en 
noviembre. ¡Adelante, jóvenes, 
hasta alcanzar las cumbres!

N E C E S I D A D
V M á s  tem plos son 
necesarios
El Pr. Alfredo Kremser dirigió 
un equipo que desarrolló 
una exitosa campaña de 
evangelización en el populoso 
sector de La Granja.

Dado el interés de la 
población, las reuniones se 
celebraron en 2 tumos, y 
como resultado de las 
acciones realizadas,-ya se 
bautizaron 130 personas que 
agradecen a Dios por haber 
salido de las tinieblas en 
virtud del conocimiento de la 
luz de la verdad plena que 
iluminó sus corazones.
Gracias a ella hoy se gozan 
en la esperanza del regreso de 
Cristo en gloria y majestad.



Considerando que en el 
sector "existe un interés 
creciente por el adventismo, se 
necesitarían 2 templos para 
albergar a todos los 
creyentes", manifestó el Pr. 
Kremser.

REVIVE
El Pr. Bullón 

actuó en Antofagasta  
y Santiago
Siguiendo el cronograma que 
estableció el Proyecto REVIVE, 
el coordinador de Misión 
global de la DSA, Pr.
Alejandro Bullón, dirigió 
sendas campañas en las 
ciudades de Antofagasta y 
Santiago.

De acuerdo a lo que 
manifiesta el Pr. José Carlos 
Rando "la asistencia a las 
reuniones realizadas en el 
patio de la Escuela de 
Antofagasta y en el Estadio 
Nacional de Santiago, 
fortaleció espiritualmente a la 
feligresía y permitió que 
cientos de interesados fueran 
conmovidos por el Espíritu de 
Dios para aceptar a Cristo".

P R A C T I C A
\ 7  Evangelización  
en R ancagua
Nueve seminaristas de la 
Facultad Adventista de Teología 
encabezados por el secretario 
de la Asociación Ministerial de 
la DSA, Pr. Amasias Justiniano, 
participaron en una campaña 
de evangelización realizada en 
el Teatro Apolo de la ciudad 
de Rancagua.

Según manifestó el Pr. 
Efíno Triantafilo, "el programa 
fortaleció a la iglesia con la 
llegada de nuevos conversos y 
además resultó valioso como 
práctica apropiada para los 
estudiantes que aspir.tn al 
ministerio".

B O L I V I A

C E L E B R A C I O N
,\ 7  El sábado  
del C onqu is tador  
en el CEAB
Por causa de las 4 semanas de 
oración celebradas 
simultáneamente en el CEAB, 
el Día del Conquistador que 
debía celebrarse el 24 de abril, 
fue trasferido al 1® de mayo.

Ese sábado fue una fiesta 
especial para el CEAB porque 
los conquistadores de la 
iglesia de la institución 
participaron del culto divino 
y de la Sociedad de Jóvenes.

Para el culto divino le 
solicitaron al Pr. Luis del Pozo 
y a su esposa Esther que fueran 
los mensajeros. Ellos, aceptaron 
gustosamente y, con sus 
insignias de guías mayores, 
invitaron a los Conquistadores 
a que desarrollen el don del 
servicio cristiano.

En la sociedad de Jóvenes, 
el guía mayor Pr. Mario Zurita, 
capellán del CEAB, y los 
directores del Club de

Conquistadores, desarrollaron 
un programa dinámico y 
culminaron con las respectivas 
investiduras. Una nota 
dominante fue el compromiso 
para vivir la vida cristiana y 
compartir el mensaje del Señor 
en esta generación.—Víctor 
Augusto Choroco (VACh), 
director del departamento de 
Comunicaciones y Relaciones 
Públicas de la Universidad 
Adventista de Bolivia.

I G L E S I A
^ 7  E benezer fue  
organ izada com o  
ig lesia
El 12 de diciembre del año 
pasado, la congregación 
Ebenezer, del barrio 1.a 
Licenciada, que está en el 
vecindario del CEAB y que 
corresponde al distrito 
misionero de esta institución, 
celebró la gran fiesta espiritual 
de su transformación en iglesia.

Para tan feliz ocasión 
estuvieron presentes el Pr. 
Rolando Patzi, presidente de

la Misión del Oriente 
Boliviano, el Pr. Miguel Angel 
Salomón, por entonces 
presidente del CEAB, 
profesores de la Facultad de 
Teología de la Universidad 
Adventista de Bolivia, 
delegados o representantes de 
todas las iglesias del distrito, 
varios grupos musicales, en 
fin, una concurrencia 
impresionante que colmó las 
instalaciones de la capilla 
y de la escuela.

El Pr. Patzi, en su mensaje 
central agradeció a Dios y a la 
iglesia por el desarrollo de 
esta congregación y destacó 
de manera particular el aporte 
de los esposos Miguel y 
Gioconda Navallo porque 
construyeron tanto el templo 
como la escuelas con sus 
fondos propios.

Creemos que esta flamante 
iglesia Ebenezer, al llegar a su 
mayoría de edad, desplegará 
un esfuerzo mucho más 
decidido aún para el progreso 
de la obra.—Ovidio Becerra, 
pastor del distrito del CEAB.

La iglesia Ebenezer de La Licenciada, el día de su inauguración. S E M I N A R I O
\ 7  C risto en m i hogar 
en el CEAB
Entre el 29 de abril y el 1® de 
mayo ppdo., los miembros del 
personal del CF.AB tuvieron la 
oportunidad de participar en 
el seminario Cristo en mi hogar 
dirigido por los esposos Luis y 
Esther del Pozo. Veinticinco 
parejas tuvieron sus sesiones 
de trabajo en la biblioteca de
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El Pr. Rolando Patzi dirige el mensaje en la inauguración
de la iglesia Ebenezer.

la institución. Vida espiritual, 
estabilidad financiera y 
estabilidad emocional, 
sexualidad humana dentro del 
matrimonio, caracterología y 
vida conyugal fueron los 
aspectos dominantes de este 
seminario de fortalecimiento 
familiar.—VACh.

B A U T I S M O
■^7 Cuatro semanas  
de oración en una sola  
semana en el CEAB
Del 17 al 24 de abril, el 
Centro Educativo Adventista 
de Bolivia (CEAB) celebró 
simultáneamente 4 semanas 
de oración: para el nivel 
primario, con su mensajera, la 
Prof. María de Ríos; para el 
nivel secundario, a cargo del 
Pr. Franz Ríos; para el nivel 
universitario, bajo la 
responsabilidad del Pr.
Roberto Moreno; para la 
iglesia del CEAB, el Pr.
Gonzalo Monroy.

El experimento rindió 
frutos para la honra y la gloria 
del Señor: más de 30 personas 
rindieron su vida a los pies del 
Maestro de los maestros 
mediante el bautismo del 
sábado 24 de abril.—VACh.

P E R U

A V I S A
\ 7  Esposos avisan  
acerca de AVISA
Estuvieron de paso por Buenos 
Aires los esposos Jorge Luis 
Sánchez y María Gómez de la 
Torre de Sánchez. Se trata de 
una joven pareja que en 1992 
colaboró activamente con la 
campaña de evangelización de 
Monterrico cuya estrategia fue 
AVISA (Asociación para la vida 
y la salud).

Al llegar a la Casa Editora 
Sudamericana, la RA tuvo la 
oportunidad de sostener el 
diálogo que transcribimos:

¿ C u a n d o  a c e p t a r o n

EL E V A N G E L IO ?
En la campaña del cine 

Ambassador, en Lince, 
realizada entre agosto y 
octubre de 1991. El evangelista 
era el Pr. Rubén Arn.

¿ Q u e  r e c u e r d o s

G U A R D A N  DE ESA 
C A M P A Ñ A ?

Recordamos con mucho 
cariño a los estudiantes de 
Teología quienes realizaron una 
operación hormiga de 
visitación casa por casa y nos 
daban estudios bíblicos en 
forma personal. Se interesaban 
por despejar nuestras dudas y 
por reforzar la predicación de 
la noche. Notábamos la 
abnegación que mostraban por 
nuestro desarrollo espiritual.
Nos impactó que fuese la Biblia 
el centro de toda enseñanza.

Como resultado de la 
campaña surgió la 
congregación de Lobatón, 
eclesiásticamente hija de la 
iglesia de Lince. Puedo decir 
que Lobatón se convirtió en 
una iglesia tan dinámica, con 
una fuerza de testifación y 
crecimiento tan notables, que 
en la campaña del Doble 
Pentecostés 92, bautizó 4 veces 
más que la iglesia madre, sin 
contar con apoyo externo, 
sino sólo con el fervor de 
cada hermano. La experiencia 
de la flamante iglesia Lobatón

fue mostrada como un 
ejemplo digno de imitarse 
durante el VII Congreso de la 
Asociación Peruana Central 
(APC) realizado en enero del 
presente año.

¿ E n  q u e  c a m p a ñ a

DE E V A N G E L IZ A C IO N  
P A R T IC IP A R O N  U S T E D E S  
EL A Ñ O  P A S A D O ?

En la de Monterrico, 
realizada entre noviembre y 
diciembre. Esta es la fase 
pública. Pero desde abril se 
aplicó la estrategia AVISA.

¿ P u e d e n  e x p l i c a r n o s

EN QUE CONSISTE ESTA 
ESTRATEGIA?

AVISA se encarga de 
preparar el terreno para la 
campaña de evangelización 
mediante un servicio de 
información y educación a la 
comunidad. Este organismo se 
encarga de editar el periódico

Los esposos 
Jorge Luis y Marla Sánchez.

Salud para hoy que promueve 
un sano estilo de vida y ofrece 
yn vehículo de comunicación 
de la comunidad local donde 
se ha de realizar la campaña.

¿ C u a n t o  t i e m p o

ANTES DE LA CAMPAÑA  
EDITABAN ESTE PERIODICO  
Y COMO LO D ISTR IBUIAN?

Unos S meses antes y lo 
distribuíamos con visitadores 
voluntarios. La tarea no era 
nada fácil pues había que 
hacer llegar al vecindario 12 
mil ejemplares quincenales.
La reticencia inicial del 
público se convirtió en abierta 
simpatía cuando notaban que 
se trataba de un servicio de 
alto valor educativo, moral 
y espiritual.

¿ R e s u l t a d o s  d e

ESTA E S T R A T E G IA ?

El periódico del plan AVISA 
fue un factor fundamental 
para atraer al público y romper 
prejuicios. El mensaje de salud, 
de educación y de orientación 
juvenil quedó en miles de 
hogares. Cuando AVISA 
anunció la realización de 
seminarios previos a la 
campaña pública, la gente 
respondió positivamente.

G r a c i a s  p o r

C O M P A R T IR  ESTA 
E X P E R IE N C IA .

Cómo no vamos a hablar 
con cariño si nosotros mismos 
nos hemos beneficiado con la 
estrategia AVISA. Hay que 
avisar con urgencia el mensaje 
ensayando estrategias que nos 
aproximen al corazón de la 
gente para hablarles de Jesús.

¿ Q u e  p r o y e c t o s

TIENEN AHORA?

Colportar por estas tierras 
y luego proseguir nuestros 
estudios de Medicina en la 
Universidad Adventista de 
Montemorelos, México.

D io s  l o s  b e n d i g a .

Muchas gracias.



H I S T O R I A

T O V A  MISION
Syr Carta del flam ante  presidente de la MES
Con motivo de la creación de la Misión Ecuatoriana del Sur 
(MES) y del acto de su inaguración, su flamante presidente, Pr.
M. Augusto Rivas, dirigió a RA la siguiente misiva:

Guayaquil, 17 de marzo de 1993. 
Comienzo estas líneas con un saludo desde la MES cuya creación 

fue aprobada en ocasión de la última junta Plenaria de la OSA.
Les envío el programa del Congreso Extraordinario realizado en 

Quito los días 6 y 7 de enero y va incluido un extracto de la historia 
de la Iglesia Adventista del Ecuador. Pienso que será de interés para 
el público lector de RA.

Ha sido difícil la penetración del evangelio, pero hoy vemos el 
esfuerzo realizado por nuestros hermanos que ahora son protagonistas 
y testigos de la división de nuestro territorio en 2 campos.

Sigan en la línea de superación de RA.
Un cordial servidor, M. Augusto Rivas.

P R O G R A M A
Fundación de la 

MES
Miércoles 6 de enero:

8-12 Recepción 
14 Inauguración del Congreso 

Extraordinario de la ME
1. Bienvenida, Pr. M. Egas
2. Himno "Sí, lo veremos",

Pr. Segundo Peñafiel
3. Oración, Pr. Evelio García
4. Ofrenda musical, Cuarteto 

Metropolitano
5. "Hasta aquí nos ayudó 

Jehová", Pr. M. A. Rivas
6. División oficial de la ME, 

Pr. Jodo Wolff.
7. Sesiones de trabajo 

17 Culto de alabanza, Prs.
Segundo Peñafiel y Mario Albuja 

17:50 Video, Sergio Romero 
18:45 Misión global, Pr. Wolff 

Jueves 7 de enero
7:30 Culto matutino, Pr. 

Segundo Peñafiel

8 Mensaje, Pr. jodo W o lff  

8 :4 5  Sesión del congreso 

11:30 Clausura con la 

participación de las 2 misiones.

Invitados especiales: De la  

Divis ión Sudamericana: Pr. Jodo 

W olff. De la M isión Ecuatoriana: 

Prs. Alejandro Monserrate y  Carlos 

Avendaño (jubilados), M iryam  de 

Pittaro y  Carlos E. Flores 

(educadores), Juan Calderón 

(colportor).

X 7 “ Lo s  que sem braron 
con lágrim as, con 
regocijo  segarán”
■ Inicios. El primer 
adventista que llegó al 
Ecuador fue Thomas H. Davis, 
un colportor que arribó con su 
familia el 30 de agosto de 
1904 procedente de Chile 
donde ya había sembrado la 
semilla del evangelio.

Comenzó su trabajo en 
Ambato, una ciudad difícil por 
el control que ejercían los 
dignatarios católicos sobre la 
población. Muchos hogares 
visitados mostraban una 
terrible hostilidad. Entre 
insultos les decían que se 
retiraran del pueblo porque el 
obispo les había advertido que 
los libros que vendían 
contenían herejías.

Las primeras ventas fueron 
escasas. Pero nuestro pionero 
tuvo que sufrir un chasco 
mucho mayor: Su esposa se 
enfermó gravemente. No 
podía obtener medicamentos 
en las farmacias porque los 
boticarios se negaban. Thomas 
se refugió en Dios. Lo buscó 
en oración. Por alguna razón 
difícil de entender, la señora 
Davis falleció. La tristeza de 
Thomas fue indescriptible. A 
su dolor se le añadió otro: Se 
le negó permiso para 
enterrarla en Ambato.

Después de casi 3 años sin 
haber ganado una sola alma,

Portada del programa del Congreso Extraordinario de la ME.

Thomas salió de Ambato 
cargando el cuerpo inerte de 
su esposa envuelto en una 
sábana y llevando una pala 
que le servía de báculo. Tomó 
la senda que lleva al valle y 
camino a Pinllo y en un lugar 
que sólo los ángeles conocen, 
cavó la sepultura y la enterró. 
Sepulturero, deudo y pastor 
oficiante, todo lo soportó por 
amor al evangelio.

Recién en 1907 se 
bautizaron 2 personas en 
Quito. En 1910 llegó el Hno. 
Santiago Mangold, desde 
Argentina. Fue otro pionero 
que tuvo que soportar una 
experiencia similar a la de 
Thomas Davis. Por entonces, 
la ciudad de Guayaquil estaba 
siendo azotada por la peste 
bubónica y la fiebre amarilla. 
Atacada por esta última 
enfermedad, su esposa falleció 
y la obra adventista no pudo 
prosperar en Guayaquil.

En 1921 había sólo 17 
adventistas en el Ecuador. Fue 
entonces que llegó el Pr. Orley 
Ford con su famil¡3. El había 
trabajado en la zona del 
Titicaca. Los Ford se 
establecieron a orillas del Lago 
Colta para trabajar con los 
indígenas. El Pr. Ford comenzó 
sus labores misioneras como 
enfermero predicador.

El sacerdote del lugar 
acusó al Pr. Ford de ejercer la 
medicina sin autorización; sin 
embargo, no logró impedir 
que continuara trabajando. 
Posteriormente fue agredido y 
dejado inconsciente con una 
herida en la cabeza y la nariz 
fracturada. Poco después, 
extrajo una bala de la pierna 
de un indígena quien confesó 
que su patrón —uno de los 
agresores— había disparado 
con el propósito de eliminarlo 
mientras yacía inconsciente. 
Pero la bala fue a parar en la 
pierna del peón.—Continuará 
esta historia compilada por el 
Pr. M. Augusto Rivas, en el 
próximo número.



E l M in is t e r io  de  C ur a c ió n

Pídalo al secretario 

de publicaciones 

de su iglesia.

Cuando aparece la enfermedad es esencial que recurramos a 

los diversos factores que cooperan con los esfuerzos de la 

naturaleza, fortalecen el cuerpo y restauran la salud. 

Queda, además, una cuestión de mayor importancia: la 

referente a nuestra relación con el Creador que dio 

originalmente la vida al hombre, y proveyó en todo sentido

para su felicidad y bienestar.
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Des c an s an  en  el  Señ o r

AGUIRRE. - La Hna. Basilia Magna Barrios de 
Aguirre nació el 14 de junio de 1936 en Sau-
ce, Corrientes. En 1975 conoció el mensaje 
adventista por mediación del matrimonio 
Ortuza, y el 14 de junio de ese mismo año 
fue bautizada por el Pr. Juan Carlos Buissón 
en la iglesia de Villa Martelli, Buenos Aires. 
Falleció el 22 de mayo de 1992. Quien sus-
cribe expresó palabras de consuelo a los deu-
dos reunidos en el cementerio.—Luis Ortuza.

BERNHARDT. - La Hna. Marta Ginder de Bern-
hardt nació el 18 de diciembre de 1910. A 
los 20 años se unió en matrimonio con Ale-
jandro Bernhardt. Fue miembro de la iglesia 
de Crespo Campo y en sus últimos años de 
Villa Libertador San Martín. Se la recuerda 
por su espíritu hospitalario. Falleció el 10 de 
setiembre de 1992. Quien suscribe expresó 
palabras de consuelo a los deudos reunidos 
en el cementerio.—Alfredo Arnolds.

CORNEJO. - La Hna. Sara Silva de Cornejo na-
ció en Tucumán el 19 de diciembre de 1915. 
En 1966 conoció el mensaje adventista y fue 
bautizada por el Pr. Samuel Brack. Falleció el 
17 de marzo de 1991 en la fe del Cristo resu-
citado. Quien suscribe habló de esa esperan-
za a los deudos reunidos en el cementerio.— 
Luis Ortuza.

MEZZETA. - La Hna. Albina Righetti de Mezze- 
ta nació en Córdoba el 13 de abril de 1918.

El 18 de setiembre de 1935 se casó con Vic- 
torio Mezzeta, y el Señor les concedió 2 h i-
jas. Conoció a Jesús y se entregó a él sin re-
servas, hasta que fue llamada al descanso el 
28 de junio de 1992. Quien suscribe impar-
tió un mensaje de esperanza a los deudos 
reunidos en la casa mortuoria y en el ce-
menterio.—Miguel Avellaneda.

ULLRICH. - 1.a Hna. María Elena Arrarte de Ull-
rich nació el 17 de junio de 1909 en Rocha, 
Uruguay. Contrajo enlace con Alberto Ullrich, 
con quien tuvo 3 hijos. En 1958 su hijo Wal-
ter aceptó el mensaje adventista, y al año si-
guiente ella se entregó al Señor, a quien le fue 
fiel hasta el día de su muerte acaecida el 8 de 
noviembre de 1992. Quien suscribe expresó 
palabras de consuelo a los deudos reunidos en 
el cementerio.—Luis Ortuza.

SOSA. - La Hna. Olga Irma Vega de Sosa nació 
el 10 de ju lio  de 1944 en Entre Ríos. Ya en 
su adolescencia se unió a la iglesia adventis-
ta. En 1966 se unió en matrimonio con Ser-
gio Olivia, y el Señor los bendijo con la lle-
gada de 3 hijos. Sirvió como maestra al Se-
ñor en Argentina, Paraguay y Bolivia. Falle-
ció el 31 de ju lio  ppdo. Quien suscribe ex-
presó palabras de consuelo a los deudos reu-
nidos en el cementerio.—Raúl Muñoz.

TAPIA. - F.1 Uno. Enrique Nicanor Tapia nació el 
24 de enero de 1926 en Valparaíso, Chile. Se

unió en matrimonio con Isabel Latorre, con 
quien se entregó a los brazos del Señor me-
diante el bautismo en 1980. El Señor lo llamó 
al descanso el 12 de enero de 1991. Quien 
suscribe expresó un mensaje de esperanza a 
los deudos reunidos en la casa mortuoria y en 
el cementerio.—Luis Ortuza.

VALVERDE. - La Hna. Elvira Schneider de Val- 
verde nació el 22 de julio de 1923 en Ramírez, 
Entre Ríos. Sus estudios primarios los cursó en 
su ciudad natal, en la escuela de iglesia de 
propiedad de su padre, donde también fue 
bautizada en 1936. Luego cursó estudios en el 
Colegio Adventista del Plata, de donde egresó 
en 1942. Al año siguiente ingresó en la obra 
del Señor, donde trabajó como maestra e ins-
tructora bíblica. Todos la recordamos por su 
espíritu de abnegación y servicio. El Señor la 
llamó al descanso el 27 de junio de 1992 en 
California, Estados Unidos, donde residió en 
sus últimos años de vida.—Benjamín Riffel.

WEISS. - La Hna. María Utz de Weiss nació el 25 
de diciembre de 1908 en Seguí, Entre Ríos. El 
27 de febrero de 1929 contrajo matrimonio 
con David Weiss, con quien tuvo 3 hijos. 
Duerme en el Señor desde el jueves 10 de se-
tiembre de 1992. Fue miembro de la iglesia de 
Crespo Campo y de Villa Libertador San Mar-
tín. El Pr. Juan Tabuenca y quien suscribe im-
partieron el mensaje de consuelo a los deudos 
reunidos en el cementerio.—Alfredo Arnolds.
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_ML_ ernanda Eberli es una

chica que trabaja en el Departamento de Educación y Cultura del municipio de Be-

lla Vista do Paraíso, Paraná, Brasil. En sus horas libres Fernanda busca revistas viejas, 

recorta las figuras más apropiadas y prepara postales con mensajes bíblicos y luego 

los envía por correo a sus amigos, colegas, vecinos y hasta a gente desconocida. Como 

resultado de ese trabajo, tiene varios interesados estudiando la Biblia. Todos quieren 

saber más del amor de Jesús.

En la ciudad de Eunápolis, Brasil Romildo Daros es dueño de una agencia de taxis 

cuyo servicio se solicita por teléfono. Atiende las 24 horas excepto el sábado, cuando la 

persona que llama es atendida por el contestador automático que le da el siguiente men-

saje: "Agradecemos su preferencia. Hoy no podremos atenderlo por respeto al Dios Cre-

ador de los cielos y de la tierra, conforme a la orden que él dejó en Exodo 20: 8".

Hay personas que después llaman para preguntar más sobre el sábado, y así Ro-

mildo tiene la oportunidad de hablar de Jesús.

Fernanda Eberli y Romildo Daros son 2 miembros de iglesia que comprendie-

ron la urgencia de la misión, y  con creatividad están intentando llegar a las personas 

para hablarles del amor de Jesús.

El año pasado fueron bautizadas como fruto del trabajo creativo de los in te-

grantes activos de la iglesia 114.044 creyentes en todo el territorio sudamericano.

Todas las uniones tuvieron un considerable aumento de bautismos con relación 

al año anterior. Llama la atención que la Misión Ecuatoriana y las uniones Austral y 

Chilena fueron las que más se destacaron por que en el pasado nunca alcanzaron d i-

cha posición. ¿No es esto acaso evidencia de que algo bueno está sucediendo?

El blanco de la DSA para el presente quinquenio, es de 400.000 bautismos. A 

fines del año pasado habíamos alcanzamos el 69.61% y todavía tenemos dos años y 

medio por delante. ¿Significa esto que podemos disminuir el ritm o satisfechos con lo 

que ya alcanzamos? No, y el motivo es simple: Dios espera hacer mucho más.

"Ahora, pues, levántate y pasa este Jordán, tú y todo este pueblo, a la tierra que 

yo les doy a los hijos de Israel" (Jos. 1: 2). La promesa de Dios a Josué es también pa-

ra nosotros hoy, "Yo os he entregado... todo lugar que pisare la planta de vuestro pie... 

Nadie te podrá hacer frente en todos los días de tu vida; como estuve con Moisés, es-

taré contigo; no te desampararé, ni te dejaré" (vers. 3-5).

¿Será que por los números se puede medir el éxito de la iglesia? NO. La obra del 

evangelio tiene que ver con personas no con números. No son robots numerados que 

en las pequeñas y en las grandes reuniones de evangelización pasan al frente res-

pondiendo al llamado que los ministros hacemos. Son personas arrancadas de las ma-

nos del enemigo. Hay lágrimas en esos ojos. Son corazones que sufren, que se ale-

gran, que luchan para tomar una decisión y que aceptan a Jesús como la única solu-

ción para la vida porque quieren participar de una nueva experiencia.

Escucha lo que nos escribe la hermana Vera Lucia, de San Gabriel, Rio Grande

do Sul, Brasil: "M i esposo y yo tenemos dos 

reuniones de evangelización por semana. 

Una, los domingos de noche en nuestra casa, 

y otra, en un barrio cercano, los sábados de 

noche. Mi esposo atiende a los adultos, mien-

tras que yo cuido de los niños. Nos resulta 

corto el sábado porque no alcanzamos a visi-

tar a todos los alumnos de la Escuela Radio- 

postal que nesecitan nuestra atención".

Al recibir decenas de cartas como ésta no 

podemos imaginar siquiera que los hermanos 

lo hacen para alcanzar números. ¿Podríamos 

interpretar de ese modo la emoción que Vera 

Lucia y su esposo sienten al ver que tantas per-

sonas se entregan a Jesus? ¿Dónde quedan las 

lágrimas de alegría que derrama una persona en 

ocasión del bautismo del amigo que llevó a 

Cristo? ¿Y qué diremos de la fiesta que se reali-

za en los cielos, y de los cánticos de millones de 

angéles, por "un pecador que se arrepiente"?

Mi querido hermano, quiero invitarte pa-

ra que tú también experimentes esa alegría. 

La iglesia cumplirá finalmente la misión a 

despecho de lo que tú o yo hagamos o deje-

mos de hacer. Es mejor estar dentro del cam-

po de juego que en la tribuna. Mejor que sal-

tar con el grito del gol, es participar del parti-

do, correr, sudar y llorar de emoción por la 

victoria conquistada.

Busca un amigo, un pariente, un vecino, 

un colega de trabajo o de estudio. Háblale de 

Jesús, estudia con él la Palabra, acompáñalo a 

la clase bíblica en la iglesia, ora por él, inspí-

ralo con tu vida y finalmente disfruta al verlo 

feliz viviendo la esperanza que gracias al Espí-

ritu Santo pudiste transmitirle. Después escrí-

beme. ¡Que Dios te bendiga! W &W

A l e j a n d r o  B u l l ó n , coordinador de Misión 

global de la DSA.




